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За 2010 год  
в Кузбассе 
построено  
чуть более 
одного миллиона 
квадратных метров 
жилья. 

Жилищные условия 
улучшили 20 тысяч 

семей.  По программе, 
которая утверждена Ми-
нистерством региональ-
ного развития РФ на пя-
тилетку с 2011-го по 2015 
год, в Кемеровской об-
ласти должно быть пос-
троено 6,5 миллиона 
квадратных метров, при 
этом доля жилья эко-
номкласса возрастет с 
40% в 2011 году до 60% – в 
2015 году. Одним из кри-
териев жилья такого 
класса является стои-
мость квадратного мет-
ра, которая не должна 
превышать 30 тысяч руб-
лей. 

Спрос на малогаба-
ритное жилье отмечают и 
риелторы.

– Прежде всего, это 
комнаты гостиничного 
типа (КГТ), одно- и двух-
комнатные квартиры в 
хрущевках, – говорит 
руководитель риелторс-
кого агентства в област-
ном центре Ринат Мань-
янов. – Объясняется все 
это тем, что экономичес-

кие неурядицы поистре-
пали доходы и денежные 
сбережения той части 
населения, которая хоте-
ла бы улучшить свои 
жилищные условия. 

Такой избиратель-
ный спрос диктуют цены. 
Например, КГТ (12 квад-
ратных метров) можно 
сейчас купить в среднем 
за 700 тысяч рублей, а 
КГТ (18 квадратных мет-
ров) – за 850 тысяч руб-
лей.  Однокомнатную 
квартиру в хрущевке в 
левобережной части го-
рода,  кроме центра, 
можно приобрести за 
1,2-1,3 миллиона рублей, 
а двухкомнатную – за 1,5-
1,6 миллиона. Именно 
это жилье сейчас актив-
но продается и покупа-
ется. 

Из программы жи-
лищного строительства 
на пятилетку следует, 
что доля малоэтажного 
жилья в 2015 году соста-
вит 56%, что сопостави-
мо с такой же долей в 
2010 году. Новоселами за 
пять лет станут более 130 
тысяч семей кузбассов-
цев. 

В среднем свои жи-
лищные условия будут 
улучшать по 26 тысяч 
семей в год. 

Антон  
СМИРНОВ.

На период зимних 
каникул с 1 по 10 января 
в Кемерове 
запланировано  
более 200 мероприятий, 
развлекательных  
и спортивных программ. 

В восьми районах горо-
да организована работа 42 
ледовых объектов, задейс-
твованы 55 тренеров-пре-
подавателей и педагогов-
организаторов. 

Будут работать 15 пун-

ктов проката спортивного 
инвентаря. 

Планы городских ме-
роприятий, проведения 
зимних каникул, а также 
перечень ледовых пло-
щадок и пунктов прока-
та зимнего спортивного 
инвентаря любой жела-
ющий может посмот-
реть на официальном 
сайте администрации  
г .  К е м е р о в о  w w w.
kemerovo.ru.   

Выбрали  
художника

В Междуреченске выбрали «Ху-
дожника года – 2010». Им стал худож-
ник-любитель Михаил Павленко. В 
нынешнем году Михаилу Юрьевичу 
исполнится 55 лет, и к своему юбилею 
он намерен подготовить персональ-
ную выставку работ.

Традиционный конкурс прошел в 
четвертый раз. За почётное право стать 
победителем года боролись 35 художни-
ков. Они представили свои лучшие ра-
боты в городском выставочном зале.

В выставке–конкурсе наряду с опыт-

ными мастерами живописи приняли  
участие также студентки Кемеровского 
университета культуры и искусств кафед-
ры дизайна Софья Каменева и Ольга 
Каракулова, представившие современное 
направление в искусстве. Новички сорев-
новались в отдельной номинации - «Мо-
лодое поколение», и участие в выставке 
было для них поводом войти в городское 
творческое сообщество.

Выставка работ номинантов конкур-
са продлится по 19 января. В течение 
этого времени среди посетителей вы-
ставки будет проходить голосование за 
определение обладателя приза зри-
тельских симпатий. В день торжествен-
ного закрытия этот приз будет вручён 
автору работы, наиболее понравившей-
ся зрителям.

Людмила  ХУДИК.

Юные хоккеисты 
из деревни Ивановки 
и поселка Щебзавод, 
что в Беловском 
районе, в Новый год 
получили в подарок 
профессиональную 
экипировку.

Покупка хоккейного 
обмундирования для 
большинства сельских се-
мей - дело весьма затруд-
нительное. К тому же в 
хоккейной секции занима-
ются ребята из семей, на-
ходящихся в трудной жиз-
ненной ситуации. Именно 
поэтому районные власти 
в честь праздника выдели-
ли средства из местного 
бюджета на приобретение 
формы. 

Теперь у юных спорт-
сменов есть профессио-

нальные хоккейные конь-
ки, клюшки и шлемы. 

А ледовых площадок, 
где можно оттачивать мас-
терство, в районе много. 
Так, на сегодня действуют 
13 катков, а на зимних 

площадках спорткомп-
лекса «Богатырь» (с. Сидо-
ренково) и спортивного 
клуба «Колосок» (с. Старо-
бачаты) в вечернее время 
играет музыка. 

Эмма АНДРЕЕВА. 

1 января на горе Зелё-
ной в Горной Шории во 
время спуска погиб сноу-
бордист. Как нам стало 
известно, молодой человек 
не имел достаточного опы-
та катания, встал  на сноу-
борд  только год назад.  И 
в этот раз на сравнительно 
небольшой высоте не спра-
вился с управлением. В 
итоге получил травму шеи, 
которая оказалась роко-
вой.  Всего же за время 
работы официально фун-
кционирующих горно-
лыжных трасс с начала се-
зона этой зимой травми-
ровалось более 80 человек 
при катании на горных 
лыжах и сноуборде. 

А сотрудникам област-
ной и калтанской городс-
кой администраций при-
шлось в новогодние праз-
дники потрудиться, чтобы 

не заморозить квартиры. 
Сбой в подаче тепла воз-
ник из-за некачественного 
угля. Под угрозой оказа-
лось теплоснабжение не 
только Калтана, но и Осин-
ников. Специально создан-
ный штаб двое суток зани-
мался улучшением тепло-
снабжения. И к 20 часам  
2 января был восстановлен 
нормальный режим рабо-
ты станции. Поэтому люди 
не успели почувствовать 
сбоев в работе Южно-Куз-
басской ГРЭС. 

Случившееся - резуль-
тат слабой подготовки 
станции к зимнему пери-
оду,  уверен Аман Тулеев. 
Он обратился в Генераль-
ную прокуратуру с требо-
ванием принять срочные 
меры прокурорского воз-
действия на собственников 
станции - ООО «Мечел–

энерго» (генеральный ди-
ректор Виктор Гвоздев) за 
ненадлежащее исполне-
ние своих должностных 
обязанностей. Виктор 
Гвоздев отстранен от 
должности. Кроме того, 
Аман Тулеев просит рас-
следовать деятельность 
прокурора Калтана и 
Осинников Юрия Байра-
малова, в обязанности 
которого входит жесткий 
контроль за подготовкой 
станции к работе в зим-
ний период. Однако мер 
прокурорского реагирова-
ния в свое время принято 
не было. 

Не удалось кузбассов-
цам в начале 2011-го избе-
жать и огненной стихии.

6 человек погибли на 
пожарах с  31 декабря 2010 
года по 5 января 2011 года. 
(Всего было зарегистриро-
вано 46 пожаров).  Основ-
ной причиной стало нару-
шение правил пожарной 
безопасности. В надежде 
согреться многие гражда-
не подключили электро-
обогреватели, а они оказа-
лись неисправными. О 
людях, которые обеспечи-
вали наше благополучие 
во время праздников, чи-
тайте на 5-й странице га-
зеты. 

Лариса БОГДАНОВА. 
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Развлечения 
по расписанию

Экипирована команда, 
наставления даны 

Без ЧП  
не обошлось
В целом праздничные дни,  
по наблюдениям специалистов, 
проходят в Кузбассе нормально.  
Однако без происшествий не обошлось.

Спрос диктует 
«эконом»

В ночь с 6 на 7 января 
в  церквях  и  соборах  об-
ласти пройдут торжес-
твенные службы, посвя-
щенные Рождеству Хрис-
тову.  Для  обеспечения 
общественного  порядка 
будет  задействовано 
около трех  тысяч  со-
трудников милиции, бо-
лее  300  общественни-
ков.  Режим  усиленного 
несения службы сотруд-
ников милиции продлит-
ся вплоть до 11 января.

Родились 
первыми
В первые сутки 
2011 года в Кузбассе 
родилось 95 детей, 
из них  две  
девочки-двойняшки - 
в Киселевске. 

Из новорожденных 
52 девочки и 43 мальчи-
ка. Больше всего детей 
в новогоднюю ночь ро-
дилось в Новокузнецке 
– 21.  В Кемерове на свет 
появились  19 младен-
цев (трое - в новом об-
ластном перинаталь-
ном центре), в Киселев-
ске – 8, Промышлен-
новском районе – 4. По 
условиям традицион-
ной акции «Родился 
ребенок» все семьи, 
родившие детей 1 янва-
ря,  получат денежные 
премии по 10 тыс. руб-
лей и комплекты для 
новорожденного.   

 Рождество

факт

Уважаемые земляки!
От всей души поздравляю вас  

с Новым годом  
и Рождеством Христовым!

С уважением
секретарь Регионального 

политического  
совета Кемеровского 

регионального отделения 
Всероссийской  

политической партии  
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Н.В. ЗИНКЕВИч.

Это всеми любимые праздники общей радости 
и надежды, наполненные устремлением в будущее.

В ушедшем  году были разные события. Наверное, 
так можно сказать про любой год. Но самое главное, 
что мы возьмем с собой в новый 2011 год, - веру в себя, 
в свои силы, любовь к нашей великой Родине, нашему 
родному Кузбассу.

Сердечно благодарю вас за понимание, доверие и 
активное участие  в жизни региона. Ведь только 
вместе мы сможем добиться тех  высоких целей, 
которые ставим перед собой.

Желаю всем жителям нашей области тепла и 
уюта в домах, любви и радости в сердцах, заботы 
и понимания близких людей. Берегите друг  друга, 
дарите друг другу любовь и тепло. 

Счастья вам в новом году! Здоровья, мира, доб-
ра! Новых успехов, ярких побед и свершений!
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По результатам вне-
плановой проверки Го-
сударственной инспек-
ции труда руководите-
лю ООО «Кузбасский 
скарабей» вынесен су-
дебный вердикт о диск-
валификации сроком на 
один год за невыплату 
заработной платы сво-
им работникам. 

С жалобой на непоря-
док с выплатой зарплаты 
в инспекцию обратился 
один из сотрудников это-
го предприятия, занима-
ющегося производством 
бумаги и картона. В ходе 
проверки выяснилось, что 
заработная плата на пред-
приятии действительно 
выплачивалась не в пол-
ном объеме и с наруше-
нием сроков выдачи, так-
же имелась задолжен-

ность по выплате расчет-
ных сумм уволенным 
специалистам. 

Надо сказать, что в 
марте 2010 года руководи-
тель ООО «Кузбасский 
скарабей» уже привле-
кался к административ-
ной ответственности, тог-
да его наказали  штрафом. 
Однако такая мера не 
дала никакого эффекта. И 
вот теперь руководитель 
дисквалифицирован.

Как рассказала Мари-
на Латышева, начальник 
отдела надзора и контро-
ля Государственной инс-
пекции труда, к сегод-
няшнему дню за пред-
приятием не числится 
никаких долгов. Все со-
трудники получили свои 
трудовые деньги. 

Алена ФЕДОТОВА. 

Ушёл на восток
Аномальные морозы сохранятся на террито-

рии Кузбасса до 7 января. 
Об этом сообщают синоптики. Столбик термомет-

ра в ближайшие дни опустится до отметок -34…-39 ºС, 
местами до -40…-45 ºС.  Как рассказала начальник 
отдела Кемеровского гидрометеоцентра Раиса Бузу-
нова, циклон ушел на восток. А вот сибирский анти-
циклон подпитал холодный воздух с Арктики, потому-
то морозы и «обосновались» в нашем регионе. Во из-
бежание происшествий и чрезвычайных ситуаций 
специалисты рекомендуют соблюдать осторожность 
при передвижениях на улице, контролировать место-
нахождение детей, по возможности отменить поездки 
на дальние расстояния. 

Рита чЕРНЫХ.

В середине декабря 
в отдел судебных при-
ставов по Междуречен-
ску поступил исполни-
тельный документ о 
приостановлении на 90 
суток эксплуатации жи-
лого дома. 

В здании выявлены 
многочисленные наруше-
ния противопожарных 
норм. Должником по 
этому документу является 
ООО УК «Управдом», 
местное коммунальное 
предприятие. То есть это 
предприятие обязано 
расселить жильцов до 
момента полного устра-
нения нарушений. Пос-
кольку случай необычный 
и «трудноисполнимый», 
приставы обратились к 
местным властям за по-
мощью. 

По словам заместите-
ля главного судебного 
пристава области Любови 
Суворовой, таких «пожа-
роопасных» объектов сей-
час в Кузбассе 14 (с начала 
прошлого  года было 136). 
И очень важно, чтобы 
они, уже «прикрытые» 
ранее,  не открылись в эти 
новогодние дни, подвер-
гая жизнь и здоровье лю-
дей опасности. 

Такие случаи в про-
шлом году были. К при-
меру, по кемеровскому 
ресторану «Ущелье». Тог-
да, прямо накануне праз-
дников, приставам посту-
пил исполнительный до-
кумент о приостановле-
нии пожароопасного 
предприятия. Все было 
проделано как положено, 
помещение опломбирова-
ли. Однако в новогоднюю 
ночь все пломбы оказа-
лись сорваны, посетители 
собрались встретить Но-
вый год. Но пришли при-
ставы, и праздник при-
шлось прервать. Кстати, 
зная о таком положении 
дел, многие развлекатель-
ные заведения, чья де-
ятельность по судебным 

решениям была приоста-
новлена  некоторое время 
назад, ликвидировали 
нарушения заранее. И 
если перед прошлым Но-
вым годом приходилось 
«прикрывать» по большей 
части помещения ресто-
ранов и кафе, то в этом 
году картина иная. Сегод-
ня за нарушения противо-
пожарных норм приоста-
новлены четыре произ-
водственных объекта (раз-
личные предприятия об-
ласти), детские сады, по-
мещения больницы, мага-
зин, складские помеще-
ния, автозаправочная 
станция, помещения бла-
готворительной организа-
ции, сельский Дом культу-
ры. И только один банкет-
ный зал. 

Татьяна  
САЖЕНОВА.

Отдыхают все!
Новогодние дни обычно праздники не для всех. 

Для оперативных служб, жилищно-коммунально-
го хозяйства и прочих сфер, без которых невоз-
можна жизнедеятельность организма большого 
города, праздники — тоже  трудовые будни. 

Но вот в Новокузнецке, похоже, отдохнуть решили 
все. Специализированные службы, отвечающие за 
уборку мусора, как видно из фото, забыли о своих 
прямых обязанностях. И в Центральном районе горо-
да двор на проспекте Октябрьском, где, между прочим, 
находятся детский сад и снежная горка, утопает в рас-
тущей не по дням, а по часам помойке.

На момент сдачи этого номера в печать мусор так 
и лежал нетронутым… Создавая горожанам отнюдь 
не праздничное настроение. До конца каникул?

Любовь ПРАВДИНА.
Фото автора.

По данным ГУВД, хищения не 
только ГСМ, но и угля, и горно-

шахтного оборудования являются 
вполне типичными преступлениями 
в топливно-энергетическом комплек-
се региона. К слову, в 2010 г. в нашем 
ТЭК было выявлено 65 только тяжких 
и особо тяжких преступлений (это 
на 16% больше, чем в 2009 г.).

ГСМ сливаются в «определенных 
местах в емкости», вывозятся с тер-
ритории предприятий «под при-
крытием» фальшивых документов 
для реализации на заправках. Так 
Алексей Иванов описал стандарт-
ную схему хищения топлива с уголь-
ных предприятий. Как правило, в 
ней задействованы и сотрудники 
самих предприятий – в основном 
менеджеры среднего звена, водите-
ли «БелАЗов» и охрана. Такое про-
исходило в Междуреченске, где ра-
ботало организованное преступное 
сообщество некоего Голубятникова. 
Уголовное дело по этому сообщест-

ву передано в суд. Не исключено, что 
такие факты имели место и в нашу-
мевшей истории на Талдинском 
угольном разрезе компании «Куз-
бассразрезуголь». Напомним, в ав-
густе прошлого года на жителей 
деревни Большая Талда – семью 
Шалыгиных - было совершено воо-
руженное нападение. По одной из 
версий, нападение стало результа-
том криминальных разборок одной 
из преступных групп, члены кото-
рой могли быть причастны к хище-
ниям ГСМ с Талдинского разреза.

По словам Алексея Иванова, в 
настоящее время совместно со служ-
бой безопасности «Кузбассразрезуг-
ля» правоохранительные органы 
приняли меры для недопущения 
хищений с предприятий. Между тем 
областные власти и ГУВД сейчас 
настроены на то, чтобы решать по-
добные проблемы комплексно сов-
местно с бизнесом во всей отрасли.

Татьяна БОРИСОВА.

Жители  
Тисульского района 
возмущены недавним 
сокращением 
почтовых отделений 
в районе. По словам 
обратившегося  
в «Кузбасс» тисульца,  
в деревню Гороховку, 
где проживают  
60 человек, в основном 
пенсионеры, газеты 
привозили один-два раза 
в неделю и сваливали 
на прилавок в местном 
магазине.

Однако начальник Ти-
сульского почтамта Ната-
лья Богданович сообщила 
«Кузбассу»,  что ни одно 
почтовое отделение в Ти-
сульском районе не сокра-
тили. Что же касается Го-
роховки, то там закрыли 

доставочный участок, на 
котором работал один 
человек - почтальон. Спе-
циального  помещения 
для доставочного участка 
вообще-то не было. Почту 
доставляли на дом почта-
льону. После его сокраще-
ния обязанности по до-
ставке почты возложили 
на работников Берикуль-
ского отделения почтовой 
связи (ОПС), находящего-
ся за три километра. И 
почтальон из Берикуля 
носит почту до почтовых 
ящиков в Гороховке три 
раза в неделю. Доставляет 
груз на себе, преодолевая 
три километра пешком по 
сугробам,  поскольку сель-
ская администрация доро-
гу для движения транс-
порта не расчищает.

- Ходит буквально по 

козьим тропкам, а свето-
вой день теперь короткий, 
–прокомментировала си-
туацию начальник Ти-
сульского почтамта. – Куда 
мы только не обращались 
с просьбой расчистить 
дорогу! Вообще у нас есть 
письмо от УФПС, что все 
нерентабельные почтовые 
отделения нужно сокра-
щать, а в деревне всего 44 
человека выписывают га-
зеты и получают 5 писем 
в месяц. Да и работал поч-
тальон в Гороховке на 0,5 
ставки, за 2,5 тысячи руб-
лей в месяц.  Теперь сде-
лали прибавку к заработ-
ной плате почтальону в 
Берикуле. И он очень рад, 
получает теперь 4330 руб-
лей. 

В следующем году в 
Тисульском районе пла-
нируется сократить еще 
два доставочных участка:  
в селах Малый Барандат и 
Вознесенка, где прожива-
ют 338 человек. 

Наталья  
СВИРИДОВА.

безопасность проверка

погода

 надзор фотофакт

 проблема

Переполох  
в Гороховке

Следующий номер газеты выйдет 12 января.

Чтобы  
не сгорели

Дисквалифицирован 
за невыплату

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

С
ег

од
ня

Восход 8.44  Заход 15.49   Долгота дня 7.15

Восход 9.28  Заход 18.40   Новолуние 4 января

день ночь
Кемерово -29 – -31 -38 – -40
Новокузнецк -27 – -29 -35 – -37
Белово -30 – -32 -37 – -39
Юрга -27 – -29 -34 – -36
Междуреченск -28 – -30 -38 – -40
Таштагол -26 – -28 -37 – -39
Мариинск -26 – -28 -33 – -35
Л.-Кузнецкий -26 – -28 -35 – -37

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

Днем переменная 
облачность, без осад-
ков. Ветер восточный 
слабый.  Давление и 
влажность не изменят-
ся. Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается повышен-
ный.

7 января
Переменная облачность, без осадков. Ветер пере-

менный слабый. Температура ночью -32° – -35ºС, мес-
тами до -42ºС, днем -26° – -31ºС, местами до -37ºС.

8 января
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

местами небольшой снег. Ветер западный 3-8 м/с. 
Температура ночью -28° – -33ºС, местами до -38ºС, днем 
-21° – -26ºС, местами до -31ºС.

Против 
кражи  
есть 
приемы
Кузбасские власти  
и правоохранительные органы 
совместно с угольными 
компаниями пытаются выработать 
стратегию по предотвращению 
хищений с предприятий угольной 
отрасли. Как заявил заместитель 
начальника ГУВД по Кемеровской 
области Алексей Иванов,  
в январе планируется проведение 
специального совещания 
для рассмотрения проблем 
безопасности в угольной отрасли.
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Глава ФАС Игорь Ар-
темьев, только-только за-
кончив серию крупных 
дел о превышении цен 
нефтяниками (штрафы 
тут были беспрецедент-
ными), переключился на 
угольщиков. 28 декабря 
он объявил о раскрытии 
картеля на рынке поста-
вок угля в России. Проще 
говоря – ценового сговора. 
По словам г-на Артемье-
ва, до сих пор его служба 
не расследовала дела та-
кого масштаба на одном 
из крупнейших федераль-
ных рынков.  Первый 
«блин» антимонополь-
щики «испекли» вместе с 
МВД. Как пояснил Игорь 
Артемьев, в расследова-
нии дела использовались 
методы оперативно-ра-
зыскной деятельности. 
Конкретно – «прослушка» 
телефонных разговоров 
менеджеров угольных 

Как сговорились…

компаний. Сейчас ФАС 
обвиняет угольщиков в 
нарушении ст.11 Закона  
«О защите конкуренции» 
(запрет на ограничиваю-
щие конкуренцию согла-
шения или согласованные 
действия хозяйствующих 
субъектов). А в МВД рас-
сматривается возможность 
возбуждения уголовного 
дела по ст. 178 УК РФ (недо-
пущение, ограничение или 
устранение конкуренции).

Обвинив компании в 
заключении невыгодных 
для контрагентов догово-
ров (соглашения ограничи-
вали выбор поставщиков 
угля и содержали требова-
ния о предоплате), руково-
дитель ФАС и его замести-
тель Анатолий Голомол-
зин, возглавлявший рассле-
дование, подробности дела 
не раскрыли. Была дана 
лишь оценка полученной с 
нарушением закона при-

были – более 5 млн рублей. 
Ничто по сравнению с поч-
ти 6,5 млрд рублей чистой 
прибыли только одной 
СУЭК (за 9 месяцев этого 
года). Хотя сама ФАС в спе-
циальном разделе «Сооб-
щи о картельном сговоре!» 
на своем сайте предупре-
ждает: за сговор компании 
могут поплатиться штра-
фом в размере от 1 до 15% 
выручки (в случае с СУЭК 
это – от почти 8 млрд руб-
лей, считая от всех доходов 
за 9 месяцев 2010 г.), а если 
уж дело дойдет до уголов-
ного преследования, то 
конкретным людям может 
грозить до семи лет лише-
ния свободы. 

Угольщики на угрозу 
отреагировали по-разному. 
СУЭК тут же опровергла 
все  обвинения.  «ОАО 
«СУЭК» твердо убеждено в 
том, что компания не осу-
ществляла согласованных 
действий в составе картеля 
и в нарушение антимоно-
польного законодательства, 
которые препятствовали 
конкуренции или наруша-
ли права потребителей», 
было сказано в официаль-
ном заявлении компании 
сразу же после обнародо-
вания информации ФАС. 
«Русский уголь» и «Строй-
сервис» демонстративно 
заняли «оборону». В пер-
вой компании, чей бизнес 
в Кузбассе небольшой, к 
телефонам никто не подхо-
дил до Нового года. А в 
«Стройсервисе» с его почти 
5-миллионной добычей в 

Кузбассе пресс-служба до-
вольно резко оборвала все 
вопросы: «Никаких ком-
ментариев до окончания 
всех юридических разбира-
тельств». Чем, впрочем, 
заставили покопаться в 
том, как сговорились уголь-
ные компании на 5 млн 
рублей. Интересно же, что 
движет теми, кто, ворочая 
миллиардами рублей, рис-
кует на цену очень сред-
ненького коттеджа около 
Кемерова.

Из сообщения СУЭК 
следует, что речь идет о 
незначительных для компа-
нии поставках – около 200 
тыс. тонн угля в 2009 г. (в 
целом СУЭК тогда реали-
зовала 87 млн тонн). По 
сведениям «Кузбасса», та-
кой объем топлива фигу-
рировал в переписке меж-
ду СУЭК и еще одной 
угольной компанией Куз-
басса. Даже не в переписке, 
а в обмене письмами с за-
просами о возможности 
поставки угля одной струк-
туре другой. Причем цены 
в письмах, как заверяют 
источники «Кузбасса», во-
обще не было. И быть не 
могло, поскольку все по-
ставки шли на условиях 
открытых аукционов. Пись-
ма эти были представлены 
в ФАС. И что примечатель-
но, антимонопольщики до 
сих пор официально (кон-
кретных документов ком-
пании не получили) не 
разъяснили угольщикам, 
кто из них теперь винов-
ный, а кто– свидетель.

Почему ФАС вдруг за-
интересовалась поставками 
угля одной компании дру-
гой? Все ж таки рыночная 
угольная отрасль. Как по-
купатель с продавцом ре-
шат, так тому и быть. Все 
просто. В ФАС пожалова-
лась одна из крупных энер-
гетических компаний стра-
ны ОГК-4, станции которой 
потребляют уголь. Владеет 
этой структурой известный 
немецкий концерн E.ON. 
Отсюда и желание жить по 
правилам. Не устраивает 
цена угля для электростан-
ции от СУЭК или, скажем, 
от «Стройсервиса». Есть 
подозрение, что угольщи-
ки «сговорились на нехоро-
шей» цене – вперед туда, 
где с этим разбираются, в 
ФАС.

Жалоба от энергетиков 
разбиралась еще с весны 
2010 года. Судя по тому, что 
к делу подключили МВД и 
в ход пошла «прослушка», 
все давалось непросто. 
«Слушали» работников 
компаний, кстати, в Моск-
ве. По крайней мере, в об-
ластном ГУВД заявили, что 
местные оперативники к 
этому не привлекались.

До «рассекречивания» 
телефонного компромата 
еще дожить надо (о возбу-
ждении уголовного дела 
еще не объявлено), но по-
пробуем представить. Зво-
нит, например Иван из 
СУЭК Василию из «Строй-
сервиса»:

– Почем у тебя уголь?
– Ну, за тыщу двести (1,2 

тыс. рублей за тонну) от-
дам.

– Маловато будет!
– Вот и я думаю, что 

маловато.
– Ясное дело, можно и 

подороже.
Чем вам не сговор о 

повышении цены? Доба-
вим сюда фантазии на 
предмет 100%-ной пред-
оплаты – получится чуть 
ли не ценовой терроризм 
бедных энергетиков.

До конкретных разго-
воров, а тем более до «кар-
тельного» суда, повто-
рюсь, еще дожить надо. 
Не исключено, что снача-
ла угольщики начнут 
оспаривать решение ФАС. 
Не исключено, что присо-
единятся к ним и другие 
компании. Как заявило 
руководство ФАС, сейчас 
продолжается расследо-
вание в отношении «Куз-
бассразрезугля», «Кузбас-
ской топливной компа-
нии» и «Красноярсккрай-
угля». Так в «угольное» 
дело уже сегодня оказа-
лись втянутыми почти все 
крупнейшие поставщики 
энергетического угля в 
стране. Читай – все важ-
нейшие кузбасские ком-
пании.

…Прямо, как сговори-
лись все с этим углем. То 
в 2008 году заставили пла-
тить штрафы за высокие 
внутренние цены на кок-
сующийся уголь, то кри-
зис все уронил, то кар-
тель.

Татьяна ДУМЕНКО.

Такого еще у наших угольщиков не было.  
Под Новый год, когда они вступили  
в череду корпоративных праздников,  
им основательно подпортили торжества.  
И даже пригрозили уголовными делами.  
Под прицел Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) и Министерства внутренних дел 
попала крупнейшая угольная компания  
страны – ОАО «СУЭК». За «компанию»  
(а в контексте это звучало как «подельники») 
были названы и две структуры масштабами куда 
меньшими – «Русский уголь» и «Стройсервис». 
Эта угольная тройка уже вошла в историю как 
первый раскрытый угольный картель в России. 
Если все будет по логике, которой в последнее 
время придерживаются антимонопольщики,  
то ценой столь громкого определения 
(вспомните только, что самый известный 
мировой картель – нефтяной, ОПЕК) 
могут стать миллиардные штрафы. 
Платить которые придется преимущественно  
за счет кузбасских шахт и разрезов.

Как отметили опрошен-
ные нами работники продук-
товых магазинов, пик празд-
ничного ажиотажа, как 
обычно, пришелся на 30 де-
кабря и первую половину 
31-го. А первый всплеск «по-
купательского бума» наблю-
дался 25-26 декабря – в по-
следние выходные перед но-
вогодними каникулами.

Спрос
В 20-х числах декабря 

большинство населения по-
лучило зарплату и преми-
альные. В связи с этим в ма-
газинах ждали всплеска по-
купательского спроса. Но 
народ к ним не особенно то-
ропился.

Нетрудно догадаться, 
что, получив зарплату, насе-
ление первым делом погаси-
ло очередные платежи по 
кредитам и долг по кварт-
плате. Рост тарифов ЖКХ на 
следующий год – главный 
козырь коммунальщиков, 
убеждающих заплатить 
квартплату сейчас, потому 
что в январе она будет взи-
маться по новым тарифам.

Как показал опрос, в ма-
газинах эконом-класса и ма-
газинах класса «люкс» спрос 
разный.

Например, директор ке-
меровской сети магазинов 
эконом-класса сообщил, что 

в предновогоднюю неделю 
шла массовая скупка товаров 
первой необходимости и 
«долгоиграющих» продуктов 
питания: круп и консервов.

- Складывается ощуще-
ние, что люди готовятся к 
тяжелым временам. Ходят 
слухи про повышение цен с 
нового года, поэтому многие 
покупают по 5-10 килограм-
мов круп разного наимено-
вания (особенно гречки) и по 
ящику консервов. Это не то, 
что покупается для новогод-
него застолья. Будет ли повы-
шение цен? Точно будет. Об 
этом уже и поставщики объ-
явили нашему коммерческо-
му отделу.

Директор одного из ке-
меровских магазинов систе-
мы «Кэш энд Керри» сооб-
щил, что в группе покупае-
мых спиртных напитков ли-
дируют коньяк и шампан-
ское. В остальных группах – 
молоко, замороженные ово-
щи и грибы, консервирован-
ные фрукты, шоколад, кон-
феты и мандарины.

- В ожидании празднич-
ного ажиотажа мы усилили 
персонал с 29 по 31 декабря, 
попросили сотрудников 
выйти на работу в выходные 
смены. Должны работать все 
кассы, в торговом зале будет 
больше продавцов-консуль-

тантов. Кстати, на финишной 
неделе у нас тоже были пере-
бои с крупой. Гречка подо-
рожала, но ее скупили пол-
ностью, пришлось заказы-
вать новую поставку. Сред-
ний чек по сравнению с 
прошлым годом вырос на 50 
рублей. Это, безусловно, 
очень много.

Цена
В магазине для состоя-

тельных граждан накануне 
наблюдалась скупка спирт-
ного – дорогого коньяка и 
вермутов в ценовом диапазо-
не от 500 до полутора тысяч 
рублей. В предыдущем году 
покупали напитки дешевле.

По данным статистики, 
объем оборота продоволь-
ственных товаров (включая 
напитки и табачные изделия) 
в декабре 2009 года составил 
11 млрд. 222 млн. рублей, а в 
ноябре - 9 млрд. 198 млн. 
рублей. 

В докризисный 2008 год 
денег у населения водилось 
больше: в декабре оборот 
продовольственных товаров 
составил 22 млрд. 617 млн. 
рублей, а в ноябре - 19 млрд. 
11 млн. рублей. Как видите, 
такой прирост за месяц бли-
же к праздничным канику-
лам – 2-3 млрд. рублей - в 
розничной торговле питани-
ем характерен каждый год. 

Ведь устроить новогоднее 
застолье стремятся все, неза-
висимо от достатка. В этом 
году в ноябре оборот рознич-
ной торговли продоволь-
ственными товарами соста-
вил 10 млрд. 193 млн. рублей. 
В декабре наверняка цифра 
будет больше. Но если учи-
тывать рост цен, который 
наблюдался в течение года, 
судить о степени преодоле-
ния кризиса по покупатель-
ской способности кузбассов-
цев в период праздничной 
горячки не стоит. Люди все-
гда будут покупать еду на 
последние рубли. Главный 
показатель – качество про-
дукции.

Качество
Ассортимент по сравне-

нию с прошлым годом со-
кратился. К сожалению, в 
ряде случаев то же можно 
сказать и про качество. Про-
изводители стремятся эконо-
мить на всем.

Чтобы «пристреляться» 
к соотношению «цена-каче-
ство», мы купили в супер-
маркете банку шпрот за 16 
рублей и огурцы маринован-
ные по 66 рублей за 1300-грам-
мовую банку. Увы, вместо 
привычного ряда золотистых 
рыбок в баночке обнаружи-
лось лишь нечто облезлое на 
костях. А огурцы показались 

совсем уж водянистыми, без 
характерного хруста. В самом 
деле, какого хруста мы захо-
тели за 66 рублей? Похоже, 
что времена, когда было «и 
дешево, и сердито», прошли. 
«Как тут не вспомнить совет-
скую кильку в томате? Буду-
чи студентами, мы ее поку-
пали, чтобы из нее варить 
очень вкусный суп с макаро-
нами. Во-первых, килька 
была килькой, а не разварен-
ной рыбной смесью. А во-вто-
рых, присутствовала овощ-
ная подливка. Бывало, что 
полбулки хлеба съешь, макая 
в эту самую подливку», - по-
делился воспоминаниями 
один мой хороший знако-
мый. Воспоминания особен-
но горькие, поскольку при-
личного качества при низкой 
цене мы уже точно не уви-
дим. И «подсластить» их, 
например, дешевым «шам-
панским», ряды которого 
выросли на многих прилав-
ках, как китайская стена, бу-
дет трудно: скорее всего, это 
просто крашеная газиров-
ка…

Причина в том, что систе-
му стандартизации ГОСТов 
заменили техническими 
условиями. Не будем вда-
ваться в законодательные 
тонкости; для нас, потреби-
телей, это значит одно: про-
изводитель может фантази-

ровать (разумеется, в сторону 
экономии), допуская откло-
нения от «классической» 
технологии.

А в наступившем 2011 
году он вынужден будет еще 
больше исхитряться, чтобы 
выжить в условиях повыше-
ния налогов для предприни-
мателей…

Любопытно, что, по мне-
нию аналитиков, Кемеров-
ская область в Сибирском 
федеральном округе считает-
ся островком стабильности. 
Только потому, что в нашем 
регионе развита сетевая тор-
говля, в которой цены опти-
мизируются и «скачут» не так 
сильно, как в других регио-
нах. Сеть магазинов работает 
напрямую с производителя-
ми, закупая товар крупным 
оптом. Мелкие магазинчики 
гигантам - не конкуренты.

Кстати, самый востребо-
ванный продукт у нынешне-
го населения, как и у преж-
них студентов, – хлеб. И как 
бы кузбассовцы ни критико-
вали качество социального 
хлеба, именно за счет жест-
кой политики областной 
власти в этой сфере удается 
сдерживать цены на осталь-
ные изделия в позиции хле-
бобулочных товаров.

Лариса БАЗАРОВА.

Новогодняя зачистка прилавков
Ажиотаж по поводу роста цен на продукты питания плавно перетек в предновогоднюю горячку.



56 января 2011 г.

служба дни и ночи

Александр Штумф, за-
ступивший 31 декабря 

в ночную смену, называет 
себя старшим кочегаром. 
Его коллеги поправляют: 
машинист котельных уста-
новок. Мариинская котель-
ная № 29, где работает 
Александр Яковлевич, 
обеспечивает теплом жи-
лой сектор и социальные 
учреждения в центре горо-
да. Это один из немногих 
объектов ЖКХ (всего в Ма-
риинском районе 53 ко-
тельные), где все процессы 
автоматизированы. Подача 

угля и удаление шлака 
осуществляются транспор-
терами, поэтому труд ма-
шинистов здесь менее тя-
желый, но не менее ответ-
ственный.

Вместе с Александром 
Штумфом в новогоднюю 
ночь на смене оператор, 
механик, слесарь и элек-
трик. Они обслуживают 6 
котлов, следят за работой 
агрегатов по приборам. 
Признаются, что в эту ночь 
несколько нарушают тем-
пературный график, выда-
ют на 3 градуса больше 
положенного, «в честь 
праздника».

- Новый год встречу 
возле котла, - рассказывал 
н а к а н у н е  А л е к с а н д р 
Штумф. - Мы все на своих 
местах, и отлучиться никак 
нельзя, если только чай 
попить, вот сейчас подме-
ню оператора, потом он 
меня. Если, не дай бог, 
случится авария и мы сами 
не справимся, вызовем де-

журную аварийную брига-
ду (в новогоднюю ночь в 
Мариинском районе дей-
ствовали 6 таких бригад. – 
Прим. автора.). За семь 
лет работы Новый год дома 
только один раз встречал. 
Да это хорошо! Потом два 
дня выходных - празднуй 
на здоровье! А желание 
загадаю такое: отработать 
смену хорошо - спокойно.

Чтобы уголь горел, что-
бы вода не прекращалась, 
чтобы свет не гас – загады-
вала желания по дороге на 
работу диспетчер аварий-
ной службы ООО «Тепло-
сети» Нонна Романова. 
Дежурить в новогоднюю 
ночь ей предстояло в той 
же центральной котель-
ной. Служба принимает 
жалобы от населения и 
предприятий и направляет 
по сигналу ремонтные или 
аварийные бригады. Сама 
Нонна Романова работает 
юристом в администрации 
«Теплосети», но дежурство 

свое считает делом важ-
ным. Поэтому на Новый 
год ее 11-летняя дочь оста-
лась с бабушкой. Загово-
рив о дочери, Нонна Ива-
новна тяжело вздохнула и 
призналась, что та одна-
жды сказала классному 
руководителю о своей меч-
те - чтобы мама больше не 
дежурила…

После полуночи Рома-
нова вместе с водителем 
отправилась на объезд всех 
городских котельных, их в 
Мариинске 23, проконтро-
лировать соблюдение тем-
пературного режима. Ут-
ром 1 января о ситуации 
доложила начальнику. 

- С тех пор, как стала 
дежурить здесь, поняла, 
насколько тяжелый труд у 
машинистов, - рассказывает 
Нонна Романова. – Особен-
но там, где ручная подача 
угля. Когда стоят сильные 
морозы, эти люди 12 часов, 
не выпуская лопаты из рук, 
трудятся. Нельзя оставаться 

в стороне. Коллектив наш 
очень хороший, сплочен-
ный – мы все, как один 
большой вулкан огнедыша-
щий, одно целое.

Когда на городской елке 
вовсю гремел праздничный 
салют, водитель диспетчер-
ской службы Валерий Ко-
маров доставил нашу жур-
налистскую бригаду в ко-
тельную № 30. По дороге 
рассказал о том, что дежу-
рит не только в новогоднюю 
ночь, но и посменно весь 
отопительный сезон. Не-
смотря на сложности, рабо-
ту свою очень любит. У 
входа в котельную мы встре-
тились с главой Мариин-
ского района Иваном Дика-
ло. За два часа до полуночи 
он объезжал все котельные 
города с проверкой. «Рабо-
тает все в нормальном ре-
жиме. Уголь хорошего ка-

чества», - пояснил «Кузбас-
су» глава района. К слову 
сказать, запасли угля во 
всех котельных и складах 
района на восемь дней – 
3200 тонн.

Новогодней ночью 20 
тонн угля в топки котлов 
перекидали лопатами ма-
шинисты тридцатой ко-
тельной Евгений Метлев и 
Сергей Берестов. А с боем 
курантов по графику сдела-
ли «подрезку»: выгребли 
золу и подали уголь в топ-
ку. За 12-часовую смену 
подрезку машинисты дела-
ли дважды, но уголь кидали 
через каждый час. Молодые 
люди смеются: «Наше но-
вогоднее желание – зарпла-
та, как у депутатов Государ-
ственной думы. Работа-то 
тоже важная».

Наталья СВИРИДОВА.
Фото автора.

Праздник на работе
Врачи, милиционеры, коммунальщики, 
пожарные встречали Новый год 
на рабочем посту. От людей этих 
профессий зависит тепло в домах, 
здоровье людей, безопасность.  
Многие просто не замечают труд 
этих людей, а ведь без него наша 
предпраздничная суета вряд ли была бы 
такой беззаботной и веселой.  
Это – как здоровое сердце. Пока оно 
работает нормально, его не замечаешь.

НовокузНецк:  
как семь красавиц  
охраняли площадь

Накануне Нового года, 
когда все поздравля-

ли друг друга с наступаю-
щим праздником, капита-
ну милиции Анастасии 
Пановой, инспектору по 
делам несовершеннолет-
них отдела милиции № 3 
УВД по городу Новокуз-
нецку, было не до поздрав-
лений. Она искала вален-
ки. Пусть и подшитые, и 
старенькие… Но чтобы 
обязательно теплые. Пото-
му что ей предстояло нес-
ти долгое дежурство под 
ёлочкой в праздничную 
ночь. Впрочем, поиском 
теплой обуви была озабо-
чена не она одна. Точно так 
же искали валенки её кол-
леги по работе - капитаны 
милиции Оксана Хамито-
ва, Дарья Лунина, Алла 
Дорофеева, Анастасия 
Бурдастых, старшие лей-
тенанты Наталья Тихонова 
и Наталья Маленкова. 

Задача для семи моло-
дых женщин в эту ново-
годнюю ночь была одна на 
всех: не допускать в пери-
метре снежного городка 
перед Дворцом культуры 
имени Дзержинского рас-
пития спиртных напитков, 
незапланированных взры-
вов фейерверка, а также 
других противоправных 
действий: краж, грабежей 
и побоев. Чтобы под пья-
ную лавочку праздную-
щие граждане не упали и 
не замерзли где-нибудь в 
сугробе. Чтобы, катаясь с 
высоких горок, ненароком 
не травмировались. И что-

бы родители, будучи наве-
селе, не забывали под елоч-
кой своих малолетних де-
тей. Тем более что Куйбы-
шевский район, в котором 
дежурили инспектора, из-
вестен как один из самых 
беспокойных в криминаль-
ном плане.

Приятно было то, что в 
новогоднее дежурство на-
чальство побеспокоилось о 
своих капитанах и старших 
лейтенантах. Оно обеспе-
чило им в эту ночь и горя-
чий чай, и вкусное пече-
нье…

Но вот договоренность 
с администрацией Дворца 
культуры имени Дзержин-
ского о том, что молодые 
женщины в милицейской 
форме по мере необходи-
мости смогут посещать 
туалет ДК, директором 
культурного заведения гос-
пожой Михайловой была 
нарушена. Сторож катего-
рически, ссылаясь на ди-
ректорский запрет, отказы-
валась пускать инспекторов 
в здание. И сама Михайло-
ва к просьбам милиции 
осталась равнодушна. От-
ключила телефон и не по-
желала общаться. Несмот-
ря на то, что эти же сотруд-
ники милиции по просьбе 
администрации Дворца 
постоянно охраняют раз-
личные мероприятия, в 
том числе и шумные диско-
теки, что устраиваются в 
ДК. К тому же в самом 
здании находится опорный 
пункт милиции, куда жи-
тели района обращаются с 

различными жалобами. И 
потому люди в форме для 
сотрудников культурного 
учреждения давно должны 
стать «своими». Однако 
равнодушная начальница 
посчитала иначе.

Забот и хлопот дежу-
рившим в новогоднюю 
ночь девушкам-милицио-
нерам хватило. Мало того, 
что многие граждане стали 
встречать Новый год задол-
го до боя курантов, обнима-
ясь и чокаясь с ледяным 
зайцем… Народу, после 
того как часы пробили ров-
но «двенадцать», пришло 
много. Появились ряженые 
в традиционных костюмах 
Деда Мороза и Снегурочки. 
Пришли «зебра», «акула», 
«пингвин»… В новогодние 
костюмы, расшитые мишу-
рой, были обряжены даже 
четвероногие любимцы – 
собаки всех пород и мастей. 
Кто-то принес многометро-
вую кухонную клеёнку, на 
которой катались с горки 
шумным и веселым поез-
дом. Одна пожилая пара, 
не останавливаясь, под му-
зыку до утра танцевала и 
быстрые, и медленные тан-

цы. И если бы объявили 
танцевальный марафон, 
эти танцоры непременно 
стали бы победителями. 

В эту ночь у подпивших 
родителей всё-таки теря-
лись дети. И инспектора их 
находили. Кроме того, во 
дворе одного из ближай-
ших дворов сотрудники 
патрульно-постовой служ-
бы разнимали драку. В это 
время пожарные тушили 
пожар в одном из бараков 
на улице Есенина, 5. К со-
жалению, не обошлось без 
жертв. В огне погибли два 
человека. 

В двенадцатом часу 
ночи инспектору-психоло-
гу ПДН Светлане Ястребо-
вой, оставшейся на дежур-
стве в здании ПДН, позво-
нила пьяная мамаша и 
попросила забрать у неё 
трёх малолетних детей: 
«Они мне надоели!» На 
следующий день на ноги 
был поднят весь руководя-
щий состав ПДН УВД Но-
вокузнецка: на улице поте-
рялся трехлетний малыш. 
К счастью, его нашли.

Татьяна  
ШИПИЛОВА. 

кемерово:  
самый лучший подарок  
папам и мамам

Тех пациенток роддома 
детской многопро-

фильной больницы Кеме-
рова, которых можно 
было выписать на празд-
ники домой, – выписали. 
И все равно на больнич-
ных койках осталось поч-
ти 40 человек. Вернее, 
почти 90, если вместе с 
мамами считать малы-
шей. В палатах, несмотря 
на бушующее вокруг в 
городе новогоднее весе-
лье, было тихо. В эту ночь 
дежурили врачи-неонато-
логи  Светлана Николаев-
на Старченкова, Татьяна 
Витальевна Широкова, 
Ирина Карловна Доро-
феева, а также медсестры 
и санитарочки. Их смена 
началась утром 31 декаб-
ря, а закончилась на сле-
дующее утро 1 января. 

Днем хлопот принес-
ли «семейные» роды. Это 
когда рядом с роженицей 
присутствует папа. Мно-
гие специалисты считают, 
что мужчине не следует 
присутствовать при родах 
своего ребенка, но уж если 
завелась такая мода, то 
почему бы и нет.  К вечеру 
в дружной семье родился 
младенец. Счастливый 
отец съездил домой, на-

брал снеди и вернулся в 
роддом. Новый год они 
отмечали уже втроем в 
отдельной палате. 

Практически под бой 
курантов одна из женщин 
почувствовала первые 
схватки. Ее мальчик по-
явился на свет в три часа 
ночи. К счастью, роды 
прошли без осложнений. 
Лишь под утро принимав-
шая у нее роды Светлана 
Николаевна Старченкова 
присела к праздничному 
столу. Обычно врачи в 
ночную смену приносят 
ужин (или завтрак?) из 
дома. На этот раз были 
салатики и еще много  
вкусного. От шампанского 
пришлось отказаться – на 
работе нельзя. Зато все 
остальное было почти как 
дома. 

- За 11 лет работы это 
мое третье дежурство на 
работе в Новый год, -  улы-
бается Светлана Никола-
евна. – Сегодняшняя ночь 
ничем не отличается от 
будничных. Все как все-
гда. 

Кстати, в первые сутки 
2011 года в Кузбассе роди-
лось 95 детей - 43 мальчи-
ка и 52 девочки.

Надежда ПАВЛОВА.

марииНск:  
огнедышащий вулкан – под контролем

Машинист котельной Александр Штумф.

Дежурный диспетчер  
Нонна Романова. 
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адреса внимания

Уважаемые кузбассовцы! Ежедневно 
по телефону «прямая линия» вы мо-

жете обратиться с вопросами к руково-
дителям исполнительных органов госу-
дарственной власти Кемеровской облас-
ти, иных органов и организаций.

С 11 по 14 января 2011 года с 15.00 
до 17.00 вас ждут:

11 января - Акибова Татьяна Васи-
льевна, начальник архивного управле-
ния Кемеровской области, тел. 58-30-56;

12 января – Кузнецов Сергей Нико-
лаевич, заместитель губернатора Кеме-
ровской области по промышленности, 

транспорту и предпринимательству, тел. 
34-80-06;

13 января - Собянин Антон Всево-
лодович, начальник департамента мо-
лодежной политики и спорта Кемеров-
ской области, тел. 36-76-80;

14 января - Вержицкий Григорий 
Анатольевич, начальник департамента 
образования и науки Кемеровской облас-
ти, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30 до 17.30 работает теле-
фон обращений к губернатору Кеме-
ровской области – 58-41-97. 

Избирательная комиссия Кеме-
ровской области принимает предло-
жения по кандидатурам членов 
территориальных избирательных 
комиссий Прокопьевского района 
(одно вакантное место) и Мариинс-
кого муниципального района (одно 
вакантное место).

Просим предлагать кандидатуры, 
имеющие опыт по организации избира-
тельного процесса, грамотных, добросо-
вестных и ответственных лиц.

Прием предложений будет осущест-
вляться в соответствии с методическими 
рекомендациями о порядке формирова-

ния территориальных избирательных 
комиссий Кемеровской области, утверж-
денными постановлением избиратель-
ной комиссии Кемеровской области  
№ 63/592-IV от 23 августа 2010 года, по 
адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 58, 
каб. №123, 125, 128, 133.

Срок приема предложений – один 
месяц со дня опубликования данного 
сообщения.

Необходимые разъяснения можно 
получить по телефонам: 58-41-58,  
58-53-99, 58-51-63, 58-17-95.

Избирательная комиссия 
Кемеровской области.

«прямая линия» Обращение

представления

Эту программу артис-
ты Росгосцирка дейс-

твительно показывали в 
Кремлевском дворце, так 
что название «кремлевс-
кая» вполне обоснован-
ное. 

В программе, кроме 
традиционных Деда Мо-
роза и Снегурочки, дрес-
сированные животные, 
воздушные гимнасты, жо-
кеи. Совершенно уника-
лен и даже пугающ для 
зрителей аттракцион «Ко-
лесо страха», где Махмуд 
и Султан Суанбековы без 
страховки бегают по вра-
щающимся (вниз – к аре-
не и вверх – к куполу) 
громадным кольцам. 
Симпатичен и самый 
большой в российском 
цирке медведь Яша весом 
580 килограммов, и ма-
ленькая медведица Ма-
шенька, отважно летаю-
щая под куполом цирка 
на маленьких качелях. 

- Так как мы сейчас 
«работаем ёлку», - гово-
рит Наталья Серж, руко-
водитель программы 
«Жокеи», - все наши про-
граммы пришлось «при-
спосабливать» к тому, 
чтобы на манеже действи-
тельно появился празд-
ник. Вот, например, если 
бы было классическое 
исполнение, ребята в «Ко-
лесе смерти» были бы 
совсем в других костюмах, 
и другим было бы и на-
строение, и подача этих 
трюков. Все-таки мы наде-
емся, что нам удалось 
проявить, кроме цирково-
го, еще и актерское мас-
терство.

Убедиться в этом в 
праздничные дни может 
каждый – представление 
продолжается!

Евгения  
РАйНЕш.

Фото  
Федора Баранова.

Радостно, 
без страха

В Кемеровском государственном цирке  
все дни каникул проходят спектакли 

новогоднего сказочного представления 
«Кремлевская елка».
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курс
-Валентин Григорье-

вич, чем вы объяс-
ните довольно долгую 
плодотворную жизнь 
общественного движе-
ния «Служу Кузбассу»?

- Прежде всего, в этом, 
конечно, играет главную 
роль позиция А.Г.Тулеева. 
Вы знаете, наш губернатор 
всегда опирается на людей, 
исходит из их интересов, 
сверяет с ними свои шаги. 
В самом создании движе-
ния «Служу Кузбассу» 
была заложена очень важ-
ная идея – объединить об-
щественно-политические 
силы, усилия руководите-
лей разного уровня, пред-
ставителей интеллигенции 
и направить их совместные 
действия на укрепление 
мощи региона, на рост 
качества жизни кузбассов-
цев. И мы видим – резуль-
таты есть: Кузбасс дина-
мично развивается, из года 
в год растут экономичес-
кие показатели. И это не-
смотря на то, что еще в 
прошлом году наша об-
ласть была в тройке регио-
нов, наиболее пострадав-
ших от глобального кризи-
са. Тем не менее за корот-
кий срок Кузбассу удалось 
не только преодолеть кри-
зис, но и войти в число 
бездотационных террито-
рий, стать регионом-доно-
ром.

В этом, безусловно, за-
слуга команды губернато-
ра, результат его умения в 
наиболее сложный период 
объединить усилия всех 
конструктивных сил, в том 
числе и регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», с которым движе-
ние «Служу Кузбассу» 
тесно сотрудничает. Поэ-
тому, когда мне задают 
вопрос, не устарело ли 
наше движение, не отпала 

ли необходимость в его 
существовании, я уверенно 
говорю: нет, наше движе-
ние создано не в угоду 
моде, а потому наши дейс-
твия, направленные на 
достижение цели, отра-
женной в названии, будут 
востребованы столько, 
сколько существовать Куз-
бассу.

- Говоря о конкрет-
ной помощи людям, вы, 
Валентин Григорьевич, 
постоянно ссылаетесь на 
сотрудничество с поли-
тической партией «Еди-
ная Россия». Чем объяс-
няется такое предпочте-
ние?

- А здесь нет никакого 
предпочтения. Мы готовы 
сотрудничать в конкрет-
ных делах, направленных 
на улучшение благососто-
яния кузбассовцев, с любы-
ми политическими парти-
ями, однако практически 

все они начинают радеть за 
народ только накануне 
каких-либо выборов. А 
«Единая Россия», называ-
ющая себя партией конк-
ретных дел, и делами эти-
ми, и масштабными пар-
тийными проектами зани-
мается постоянно. Учиты-
вая, что к нам так же пос-
тоянно идут посетители за 
поддержкой и защитой, 
именно с единороссами 
мы и сотрудничаем. Вот 
посмотрите, передо мной 
пачки писем. Это благо-
дарности, пришедшие от 
кузбассовцев в адрес при-
емных губернатора и дви-
жения «Служу Кузбассу». 
Мы гордимся, что в про-
шедшем году смогли ре-
шить 69 процентов от всего 
количества обращений и 
жалоб. И это в первую 
очередь благодаря совмес-
тным действиям с предста-

вителями «Единой Рос-
сии». Хочу высказать слова 
благодарности и им, и ру-
ководителям предпри-
ятий, главам территорий, 
депутатам разных уровней, 
работникам аппарата об-
ластной администрации за 
то, что в течение этих вось-
ми лет совместно работаем 
на пользу людям. Отла-
женная работа аппаратов 
глав территорий – заслуга 
А.Г.Тулеева, который и сам 
уделяет огромное внима-
ние решению социальных 

проблем, и требует того же 
от чиновников. Вот так 
вместе будем служить куз-
бассовцам и дальше.

- Валентин Григорье-
вич, если говорить об 
обращениях,  на что 
больше всего люди жалу-
ются?

- Больше всего жалоб 
от кузбассовцев поступает 
на высокую оплату за услу-
ги жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. А вот на 
работу медицинских уч-
реждений стали жаловать-
ся меньше. К примеру, с 
приходом на должность 
главного врача областной 
больницы В.Э.Новикова в 
нашу приемную за период 
с августа 2010 года и по сей 
день жалоб от жителей 
области на работу этого 
медучреждения не посту-
пало. Чувствуется, что 
здесь подход к процессу 
оказания медицинских 
услуг, качество лечения 
явно изменились в лучшую 
сторону. Такое мнение 
высказывают и посетители 
нашей приемной, и паци-
енты, находящиеся на ле-
чении в облбольнице. Это 
не может не радовать.

- Приближается изби-
рательная кампания по 
выборам депутатов в 
Кемеровский городской 
Совет. Примет ли в ней 
участие движение «Слу-
жу Кузбассу»?

- Обязательно! Начну с 
того, что и в этой избира-
тельной кампании мы про-
должим дело, начатое еще 
избирательным блоком 
«Служу Кузбассу» по ук-
реплению представитель-
ной власти всех уровней, 
нацеленной на развитие 
Кузбасса. А потому в рам-
ках действующего законо-
дательства будем высту-
пать в поддержку тех кан-
дидатов в органы местного 
самоуправления, кто своей 
производственной и обще-
ственной деятельностью, 
высоким профессионализ-
мом заслужил среди куз-
бассовцев авторитет, кто 
готов к конструктивной 
созидательной работе. Уве-
рен, таких людей у нас не-
мало. А многолетний опыт, 
приобретенный нашим 
движением, поможет еще 
лучше разобраться в том, 
кто действительно служит 
Кузбассу, а кто лишь раз-
глагольствует об этом!

Беседовала
Татьяна 

КРАСНОСЕЛЬСКАЯ.

Адрес  
совместной 

общественной 
приемной движения 

«Служу Кузбассу»  
и партии  

«Единая Россия»: 
Кемерово,  

проспект Советский, 56, 
кабинет 228,  
тел. 58-64-71.

В стране
1 января 1948 – первый новогодний нерабочий день! 

Принят Указом Президиума Верховного Совета СССР от 23 
декабря 1947. С 1993-го 2 января тоже выходной, с 2005-го 
1-5 января - каникулы, а с учётом выходных дней и Рождес-
тва не работаем 10 дней.

24 января 1924. «Священный Синод Русской православ-
ной церкви выражает искреннее сожаление по случаю смер-
ти великого освободителя нашего народа из царства велико-
го насилия и гнета на пути полной свободы и самоустроения. 
Да живет же непрерывно в сердцах оставшихся светлый образ 
великого борца и страдальца за свободу угнетенных, за идеи 
всеобщего подлинного братства. Грядущие века да не загла-
дят в памяти народной дорогу к его могиле, колыбели сво-
боды всего человечества… Вечная память и вечный покой 
твоей многострадальной, доброй и христианской душе. 
Патриарх Московский и всея Руси Тихон». Газета «Известия». 
(Три дня назад умер В.И. Ленин).

5 января 1942. Наступление Советской Армии, и к сере-
дине марта гитлеровцы (немцы, венгры, румыны, итальянцы 
и др.) отброшены до 250 км. Первая победа фронтового мас-
штаба в Великой Отечественной войне. 31 января под Новго-
родом призывники с Кузнецкого металлургического комби-
ната А. Красилов, Л. Черемнов и И. Герасименко в бою у 
Ярославова Двора один за другим бросились на амбразуры 
немецких дзотов, спасли свой разведвзвод от явной гибели. 
Герои Советского Союза (посмертно). Поэт Николай Тихонов 
посвятил им «Балладу о трех коммунистах».

Январь 1975. На орбитальной станции «Салют-3» («Ал-
маз») космонавты П. Попович и Ю. Артюхин впервые откры-
ли огонь в открытом космосе. Пушка на корпусе «Алмаза» 
наводилась специальным прицелом с помощью двигателей, 
которые поворачивали станцию целиком, но тогда стреляли 
не в цель, а просто для опробования и для проверки устойчи-
вости станции при отдаче. Испытания признаны успешными. 
Космическая пушка создана в подмосковном Реутове на осно-
ве авиапушки НР-23 скорострельностью 960 выстрелов в ми-
нуту, с бомбардировщика Ту-22. «Алмаз-2» полетел без 
пушки, а на «Алмаз-3» поставили уже две ракеты дальностью 
100 км (система «Щит-2») КБ Нудельмана. Для защиты от 
военных спутников-инспекторов и перехватчиков, работы над 
которыми в США велись с 1963 года с задачей сводить с орби-
ты интересующие советские объекты. А когда у американцев 
ничего не получилось, не понадобилась и наша артиллерия.

В Сибири
Январь 1555. Сибирские послы хана Едигея бьют челом 

Ивану Грозному, чтобы он «всю землю Сибирскую взял в 
свое имя и от сторон ото всех заступил и дань свою на них 
наложил». Но сын ферганского правителя Муртазы хан 
Кучум вторгся в Сибирь, убил Едигея, присоединение от-
ложилось.

14 января 1905. Владивосток. У мыса Эгершельд спуще-
на на воду первая русская подводная лодка «Дельфин», 
доставленная из Петербурга. До конца года в составе Отде-
льного отряда миноносцев было 12 подлодок, они не допус-
тили осады Владивостока в японскую войну. «Дельфин» 
прослужил 15 лет, он стал образцом для создания поколе-
ний лодок «русского» типа.

17 января, 1923. Красноярск. «Мне приходится уехать 
на месяц в Физиобальнеотерапевтический институт в Томск. 
На днях по поручению губкома был созван консилиум, и 
врачи определили: истощение нервной системы в тяжелой 
форме на почве переутомления и бывшей контузии, с фун-
кциональным расстройством и аритмией сердечной де-
ятельности». (Из письма Аркадия Гайдара сестре Наташе). 
Причина столь серьёзного для 19-летнего парня заболевания 
одна – это его биография. Вот строки из неё: «Был на фрон-
тах: Петлюровском (Киев, Коростень, Кременчуг, Фастов, 
Александрия). Весь 1919 год, до сдачи Киева в сентябре, - 
сначала курсантом, потом командиром 6-й роты 2-го полка 
отдельной бригады курсантов. Потом был на Польском 
фронте, тут у меня было три болезни - цинга, контузия в 
голову и сыпной тиф, так что толком я опомнился только в 
Москве, откуда я был направлен на Кавказский фронт… В 
1921, после Высшей стрелковой школы… был командиром 
58-го отдельного полка армии по подавлению восстания в 
Тамбовской губернии (антоновщина), по ликвидации кото-
рой был назначен начальником второго боевого района, на 

границе Монголии (Тана-Тувы), где только что прошли 
части белого полковника Олиферова и остатки офицерской 
банды Соловьева. Тут я начал заболевать (не сразу, а рывка-
ми, периодами). У меня нашли травматический невроз. 
Несколько раз лечился. В ноябре 1924 был уволен с выдачей 
выходного пособия по болезни из РККА. Взысканий, кроме 
нескольких дисциплинарных (не крупнее 1-3 суток гаупт-
вахты), не было. Арк. Гайдар-Голиков».

У нас
Январь 1761. Хорошеборка (ныне Топкинский район). 

Жители, в ходе брожений монастырских крестьян, самоволь-
но «отбыли» с казенных работ, отказавшись впредь справлять 
монастырские «зделья». Так крестьянские вожаки истолкова-
ли дошедший до них накануне указ от 12 октября 1760 об 
увеличении оброка на 60 копеек. Они предельно вдумчиво 
прочли в документе фразу: чтобы «…никаких без указов до-
ходов и работ с них уже требовано и брано не было». Иначе 
говоря, нормативные акты, которые можно истолковать так и 
эдак, были сочиняемы не только сегодня.

15 января 1931. Суслово. «В деревне Богданово Попов 
Никита стрелял в татарина деревни Коркули за то, что он 
подал заявление о вступлении в колхоз. После этого Попов 
Никита, Точилин Иван и Козлов Павел (родственники По-
пова) били Ахмета и говорили: «Мы тебе покажем, как идти 
в колхоз и нашу землю отбирать». Подпись: Новиков, зам-
секретаря РК ВКП(б). 

25 января 1962. Новокузнецк, стройплощадка Западно-
Сибирского металлургического завода. Дождь. Люди у 
котлована. Начальник СУ-11 А. Гагарин зачитывает: «Во 
исполнение решения ХХII съезда КПСС, осуществляя про-
грамму партии, мы, нижеподписавшиеся, по поручению 
коллектива строителей произвели закладку фундамента 
первой доменной печи». Акт подписывают застывшими 
пальцами бригадиры В. Поляков, Л. Колесниченко, М. Се-
матюк и другие. Главный инженер управления Г. Чугурян 
бережно вкладывает акт в капсулу из нержавеющей стали, 
передаёт её бригадиру М. Зинченко, и тот прикручивает 
капсулу проволокой к нижнему ряду арматуры. Навечно! 
Подходит колонна Антоновской автобазы, машина Н. Маш-
нюка поднялась на помост, в опалубке зашуршал зеленова-
тый бетон»… И.Г. Белый, «Пламенные годы Запсиба».

Виктор КЛАДЧИХИН.

календарь

Такая задача – 
КУЗБАССУ СЛУЖИТЬ!

В фундамент 
первой домны

Еженедельно в совместной общественной прием-
ной движения «Служу Кузбассу» и партии «Единая 
Россия» работает бесплатная юридическая консуль-
тация. В течение 2010 года юридические услуги были 
оказаны 720 посетителям. При содействии глав го-
родов и районов кузбассовцам, обратившимся в об-
щественную приемную, была оказана материальная 
помощь на сумму 130 тысяч рублей.

Восемь лет назад по инициативе губернатора 
А.Г.Тулеева в Кузбассе была создана 

общественная приемная блока  
«Служу Кузбассу», на основе которого  

затем возникло общественное движение  
с тем же названием. За все это время  

в общественную приемную «Служу Кузбассу»  
с просьбами о помощи обратилось  

более 30 тысяч кузбассовцев.  
Подобное признание можно заслужить 

лишь конкретными делами и внимательным 
отношением к людям. Об этом наш разговор 

с руководителем общественной приемной 
губернатора по городу Кемерово  

и лидером движения «Служу Кузбассу»  
В.Г. ГРИШИНЫМ.



16
Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Дорогие мои читатели,  
спешу поздравить вас  

с рождеством Христовым 2011 года. 
Ваш Кузя.

Веселый фотоаппарат

Поиграй-ка

6 января 2011 г.

№ 01 (299), 6 января 2011 г.

Поздравлял-ка

Лабиринт

На широком небосводе
в звездном ярком хороводе

Светит дивная звезда.
всюду луч она заронит, 

Где людское горе стонет, —
в села, рощи, города.

Луч доходит до светлицы
И крестьянки, и царицы

И до птичьего гнезда.
Он вскользнет и в дом богатый

И не минет бедной хаты
Луч волшебный никогда.

всюду ярче радость блещет,
Где тот звездный луч трепещет,

И не страшна там беда,
Где засветится звезда.

ребята,  
найдите  

одну из ленточек,  
по которой мышонок  

может  
добраться  

до рождественского 
подарка.

Друзья,  
что снимал  

наш фотоаппаратик 
1 января?

ребятишки,  
найдите  

эти фрагменты 
на картинке.
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увлечения Юлия 
МАТЮЩЕНКО.

Танцу все возрасты 
покорны

О том, зачем и кому 
это надо, наш разговор с 
Георгием Демкиным, ру-
ководителем клуба «Саль-
са Кубана-Кемерово»:

- Это надо для того, 
чтобы показать молоде-
жи, как можно вести здо-
ровый, но в то же время 
веселый образ жизни. Не 
секрет, что чаще всего ве-
селье ассоциируется с ал-
коголем, у нас же занятия 
просто несовместимы со 
спиртным. Танец требует 
хорошей координации 
движения, мы танцуем не 
«клубняк» какой-то, кото-
рый можно исполнять в 
любом состоянии. В саль-
се должен хорошо рабо-
тать мозг, нужна хорошая 
координация, алкоголь 
этому мешает. Поэтому 
все, кто к нам приходит, 
ведут нормальный здоро-
вый образ жизни. Плюс к 
этому на танцполе проис-
ходит раскрепощение 
тела, люди общаются, 
появляются новые зна-
комства… Это красиво, 
это модно, в конце концов, 
сегодня. К тому же сальса 
– еще и спорт, не силовой, 
конечно, но это велико-
лепная возможность под-
держания себя в тонусе. 
Особенно это актуально 
для офисных работников 
и тех, кто ведет малопо-
движный образ жизни. 
Да, на танцполе может 
танцевать абсолютно лю-
бой: от студента до дирек-
тора крупной фирмы, 
здесь все равны.

Возрастных ограниче-
ний для танца нет ника-
ких. Самым молодым 
участникам по 15 лет, са-
мым старшим – около 70. 
Основная же масса – участ-
ники от 25 до 40 лет. Саль-
са становится в Кемерове 
все более популярной.

- В Новосибирске и 
Красноярске сальса-дви-
жению уже несколько лет, 
- говорит Георгий Демкин, 
- у нас оно только начина-
ется, ему чуть больше 
года. Особенно динамич-
но сальса развивается с 
лета. Каждую неделю у 
нас проводятся сальса-ве-
черинки,  приезжают 
люди из разных городов. 
Кубинцы приезжают. 
Они, кстати, положитель-
но оценивают наши начи-
нания. И хотя на самой 
Кубе эта культура уже 
изживает себя, она бук-
вально захватила мир. 
Сейчас сальсу танцуют 
везде. Почему? Ну, во-пер-
вых, это весело, это пози-
тивно. Сегодня людям 
всего мира очень не хвата-
ет положительных эмо-
ций. И позитив они нахо-
дят в сальсе. 

Можешь ходить – 
сможешь 
 и танцевать 

- Научиться может лю-
бой, - уверен руководитель 
клуба «Сальса Кубана-Ке-
мерово», - даже тот, кто 
считает себя «деревянным» 
в плане хоть каких-либо 

Кузбасс. Мороз. Новый год. Сальса.  
И последняя – совершенно не лишняя  
в привычном логическом ряду. Поклонники 
этого горячего танца только быстрее 
движутся назло минусовым поползновениям 
термометра. Участники клуба «Сальса Кубана-
Кемерово» по-сибирски душевно и по-кубински 
танцевально отметили Новый год в одном  
из ночных клубов столицы Кузбасса.
Удивительно, но отчего-то пираты, принцессы, 
Снегурочки и Деды Морозы, танцующие 
в зажигательном ритме сальсы, смотрятся 
по-кузбасски новогодне.  
Однако возникает вопрос, почему именно так? 
Что этим людям сальса? 

Немного  
сальсы  
холодной зимой
танцев. У меня есть установ-
ка: если ты можешь ходить, 
то можешь и танцевать. И 
уже есть масса примеров. 
Люди, которые никогда не 
танцевали, не умели красиво 
двигаться вообще, с нуля за 
два месяца могли научиться 
танцевать сальсу. Да я и сам 
– пример. Я компьютерщик. 
И меня никогда ничего с 
танцами не связывало. Ни-
когда толком не ходил ни на 
танцы, ни в какие-то танце-
вальные кружки. А одна-
жды, когда был в Европе, 
увидел сальсу и влюбился. 

По жизни танцуя 
- Не обязательно зани-

маться каждый день и по-
долгу, - уверяет Георгий 
Демкин, - пару раз в неде-
лю достаточно. Но естест-
венно, когда человек влюб-
ляется в сальсу, это стано-
вится его стилем жизни, он 
хочет танцевать каждый 
день. В этом, кстати, еще 
одна особенность сальсы: 
танцевать ее можно везде, 
хоть на улице. Просто бе-
решь партнера и все. Мы, 
кстати, часто опен-эйры 
(танцы на открытом возду-
хе) проводим, когда тепло. 
Летом – на Красном озере, 
на площади Пушкина, на 
площади Волкова, на улице 
Весенней, у драмтеатра. 
Прохожие реагируют 
по-разному. Кто-то оста-
навливается и просто смот-
рит, кто-то подходит и 

спрашивает, где мы этим 
занимаемся, кто-то мимо 
проходит. 

Чем еще хорош этот 
танец – здесь ничего не 
нужно заучивать, тут много 
импровизации, и не нужно 
привыкать к одному парт-
неру. Мы на тренировках 
меняемся партнерами. Для 
того чтобы было разнооб-
разие и чтобы повышался 
собственный технический 
уровень. Да, все танцуют 
одну и ту же сальсу, но все 
танцуют ее по-разному, у 
другого всегда есть чему 
поучиться. Соревнований 
среди нас нет, нам не надо 
«быстрее, выше, сильнее». 
Люди приходят сюда для 
того, чтобы получить не-
кий кайф и расслабиться.

Поначалу наблюдалась 
проблема с партнерами, 
было больше девушек. Но 

партнера легко может за-
менить партнерша. Если 
танцуют две девушки, и у 
них это получается, – поче-
му нет? Но сегодня такой 
проблемы нет, все больше 
парней и мужчин подтяги-
ваются в наши ряды. Здесь 
можно даже решить про-
блему взаимоотношений с 
противоположным полом, 
что характерно для стесни-
тельных подростков. Здесь 
можно и пообщаться с де-
вушкой, и прикоснуться к 
ней в танце – все легко и 
просто, нет ничего страш-
ного. А потом затягивает 
сам танец…

В едином ритме,  
на одной волне

А вот что говорят сами 
участники вечеринки про 
себя и сальсу.

Светлана Нарышева:
- Пришла недавно, очень 

привлекали кубинские тан-
цы, страсть, красивые мело-
дии... Просто увидела объ-
явление в Интернете и при-
шла. Подумала: отчего бы 
не попробовать сальсу? 
Перепробовала до этого 
многие танцы, занималась 
бальными, эстрадными, 
джазовыми, цыганскими, 
восточными. Поняла, что 
латино – это мое. Так как я 
с детства занимаюсь, физи-
ческая подготовка и основы 
какие-то есть, то я быстро 
втянулась. Мне очень нра-
вится. Проблем с партнера-
ми нет. Как ни странно, хо-
дят парни, и я понимаю, 
почему. Это парный танец, 
достаточно близкий, он 
нарушает все границы, про-
сто держишься за руки и 
смотришь в глаза, это заво-
раживает. Мне нужен был в 
жизни какой-то свежий 
глоток воздуха, и я его в 
виде сальсы получила. Уже 
всех подруг своих зову, го-
ворю: пробуйте, вы не по-
жалеете.

Ольга Титова:
- Я новичок. Но продви-

нутый. Я профессиональ-
ная вокалистка. Конечно, 
два притопа, три прихлопа 

на сцене изображала, бра-
ла какие-то уроки по джа-
зу, модерну, но не более 
того. Меня привела сюда 
подруга, и так получи-
лось, что я втянулась и 
осталась. Ни разу не по-
жалела. Сначала, честно 
говоря, я воспринимала 
сальсу как замену фитнесу 
(кстати, многие еще и 
поэтому сюда приходят), 
потому что в форме себя 
держать хочется. Моно-
тонность той же аэроби-
ки, когда полтора часа 
поднимаешь ноги, навева-
ют тоску, я этого никогда 
не понимала. А сальса – 
это та же нагрузка, плюс 
положительные эмоции, 
плюс разнополая публи-
ка вокруг… А потом уже, 
когда стало получаться и 
сдружились внутри кол-
лектива, отношение к 
сальсе поменялось. Те-
перь это моя жизнь.

Эвелио Антонио Ба-
сульто (кубинец, извест-
ный в Кемерове как 
сеньор Антонио и про-
живающий здесь с кон-
ца 80-х годов прошлого 
века):

- На вечеринках бы-
ваю, насколько позволяет 
работа. Сальса в Кемеро-
ве, конечно, не совсем то, 
что у меня на родине. Но 
я считаю, что уже сам 
факт существования здесь 
сальсы – огромный успех. 
Еще к тому же я вижу, что 
ребята стараются. Не счи-
таю себя хорошим танцо-
ром, но это образ жизни 
– танцевать сальсу. Где 
могу – что-то подсказы-
ваю ребятам, танцую вме-
сте с ними, так я лучше 
могу передать им, что 
хочу сказать. Я не специа-
лист, но главное, это 
огонь, который есть у ре-
бят. Он очень стимулиру-
ет, и очень приятно при-
ходить сюда и видеть, что 
люди совершенно другой 
культуры так старательно 
и так зажигательно любят 
сальсу. 

Фото  
Сергея Гавриленко.

История сальсы полна тайн. Этот танец 
родился в конце XIX века на восточном побере-
жье Кубы. Популярность в мире стал завоевы-
вать с 1892 г.

Об этом танце ходят легенды. В нем переме-
шались традиции разных культур: европейской 
(испанской), арабской и африканской. Сальса 
получила всемирную популярность и новые ак-
центы в 60-е годы XX века. И вот уже 50 лет она 
царит на танцполах во всем мире.

Среди версий происхождения названия танца 
самые правдоподобные две. Первая относится 
к появлению группы кубинских музыкантов, 
которые выступали в клубах Майами. Они 
пользовались большим успехом у публики, и в 
конце их выступления зрители кричали «Salsa!», 
что в означало «зажигательные!», «живее!». 
Другая – что сальса означает в переводе с кубин-
ского «соус». Оно и неудивительно: танец – по-
истине «вкусная смесь». 

В наши дни сальса видоизменяется, впитывая 
веяния перемен, модные тенденции и соответ-
ствуя тому месту, где ее начинают танцевать. 
В России танец появился в конце 80-х прошлого 
века. Сальсу занесли в нашу страну латиноаме-
риканские студенты, которые учились в Моск-
ве в советских вузах. С тех пор сальса шагает по 
нашей стране, появились целые клубы сальсы, и 
вот сегодня она дошла и до Кемерова.

Понял, что это моя тема. Но 
я не знал тогда, что это, не 
знал даже, как это называет-
ся. Просто увидел этот танец 
и решил, что вот это – мое, 
что оно близко мне по духу. 
Когда приехал домой, по-
пробовал, но, конечно же, в 
первый раз ничего не полу-
чилось. Начал заниматься, и 
через два месяца стал танце-
вать. Мне повезло, я успел 
поучиться у кубинцев, кото-
рые тогда здесь были, ездил 
на обучающие семинары в 
Новосибирск.
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правовое поле

аферы

старый знакомый

не с пустыми руками

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Рис. Андрея Горшкова.

С конца ноября в частном секторе 
Юрги участились квартирные кражи. Как 
правило, неизвестные воры наведывались 
по ночам и всегда действовали по одной 
и той же схеме. В отсутствии хозяев они 
выбирали дом, чей внешний вид мог сви-
детельствовать о хорошем материальном 
достатке его владельцев, выставляли окна 
с тыльной стороны и сгребали все, что 
могли унести с собой в руках: мелкую 
бытовую технику и электронику, золотые 
украшения… В некоторых случаях во-
ришки были не прочь утолить обуявший 
их голод: кое-кто из потерпевших вместе 
со списком пропавших вещей указывал 
на исчезновение продуктов из холодиль-
ника…

Судя по почерку и регулярности квар-
тирных краж, во всех случаях действовали 
одни и те же люди. Руководство юргинс-
кой милиции усилило работу участковых 
инспекторов в пострадавших районах 
частного сектора, сотрудники уголовного 
розыска проверили всех горожан, ранее 
судимых за аналогичные преступления. В 
ходе работы по делу выяснилось, что по-
добные преступления были зарегистри-
рованы на территории соседних с Юргой 
Яшкинского района и города Тайги. Вско-
ре милиционеры вышли на предполага-
емых подозреваемых. Там, где могли по-
явиться воры, были выставлены засады, и 
во время совершения очередной кражи 
их задержали с поличным. Ими оказались 
двое молодых жителей Яшкина, ранее 
уже привлекавшихся к уголовной ответ-
ственности за кражи и грабежи (один из 
них менее полугода назад освободился из 
исправительной колонии). Сейчас в отно-
шении их возбуждено еще одно уголовное 
дело. Всего за криминальным дуэтом 
числится порядка двух десятков краж из 
частных домов, совершенных на террито-
рии Яшкина, Тайги и Юрги.

Как уточнили в пресс-службе област-
ного ГУВД, в ходе работы по уголовному 
делу почти все украденные вещи были 
найдены и возвращены законным вла-
дельцам. Естественно, что съеденные во-
ришками продукты хозяевам возвратить 
не удалось…

Чужие 
продукты 

слаще? 
В канун Нового года в городе Юрге 

был задержан криминальный дуэт, на 
счету которого порядка двух десятков 

квартирных краж.  
Почти все украденные ими вещи 

милиционеры нашли и вернули 
законным владельцам.

В разных районах област-
ного центра молодой человек 
арендовал три офиса, набрал 
туда в качестве сотрудниц 
симпатичных молодых деву-
шек. И хотя, согласно вывес-
кам, фирмы занимались сдел-
ками с недвижимостью и 
арендой жилья, на самом деле 
львиную долю прибыли ново-
сибирцу приносили совсем 
другие операции. Для этого 
он разместил в газетах и в сети 
Интернет объявления о при-
еме на работу. В основном 
людям предлагался неквали-
фицированный труд – вакан-
сии грузчиков, разнорабочих, 
сторожей и т. д. Тем не менее 
таких людей оказалось нема-
ло. Когда желающий трудоус-
троиться приходил в кадровое 
агентство, с него брали «за ус-
луги» 950 рублей, предлагали 
заполнить анкету, а после чего 
сообщали, что его контакты 
будут размещены в специаль-
ном «банке данных». Кроме 
того, соискателю давали спи-
сок телефонов организаций, 
где якобы имелись интересу-
ющие человека вакансии. Од-
нако когда клиент начинал по 
ним настойчиво звонить, теле-
фоны либо упорно молчали, 
либо принадлежали органи-
зациям и фирмам, чей штат 
был уже давно укомплектован, 
и ни в каких новых сотрудни-
ках там не нуждались. При 
этом в «кадровых агентствах» 
не несли никакой ответствен-
ности за достоверность выда-

ваемых сведений и на все 
вопросы облапошенных кли-
ентов лишь недоуменно раз-
водили руками. 

Для пополнения своих 
карманов хитроумный ново-
сибирец придумал и успешно 
использовал еще одну схему. 
Молодой человек заключил 
договоры с несколькими него-
сударственными пенсионны-
ми фондами. Согласно доку-
ментам, он обязался предла-
гать людям переводить нако-
пительную часть пенсии из 
государственного фонда в не-
государственный, за что ему 

полагался оговоренный «агент-
ский процент». Поэтому поч-
ти всем клиентам, обращав-
шимся в его кадровые агентс-
тва, менеджеры предлагали 
заполнить пакет документов, 
среди которых, кроме обыч-
ных в таких случаях анкетных 
данных и резюме, было и за-
явление с просьбой передачи 
накопительной части пенсии 
из одного фонда в другой. 
Поскольку агентства работали, 
как правило, с не слишком 
грамотными людьми, необхо-
димость такого шага со сторо-

ны клиента лаконично объяс-
нялась «требованиями рабо-
тодателя». Больше никаких 
вопросов соискатели вакансий 
не задавали и послушно под-
писывали все предоставляе-
мые им бумаги. 

Так продолжалось до тех 
пор, пока сомнительной де-
я т е л ь н о с т ь ю  к а д р о в ы х 
агентств не заинтересовались 
сотрудники отдела по борьбе 
с правонарушениями на пот-
ребительском рынке УВД по 
г. Кемерово. Когда при про-
верке мошеннические нак-
лонности новосибирца под-

твердились, его задержали. 
Как оказалось, с его подачи к 
тому времени «клиентами» 
негосударственных пенсион-
ных фондов стали около ты-
сячи ничего не подозреваю-
щих граждан. О том, что их 
пенсионными деньгами рас-
порядились без их ведома, 
многие узнали только от со-
трудников милиции. Так что 
сейчас предстоит проверить 
подлинность всех таких заяв-
лений, поскольку не исключа-
ется, что некоторые из них 
могут быть поддельными.

По словам начальника 
отделения по связям со СМИ 
УВД по г. Кемерово Андрея 
Альтмана, вышеперечислен-
ные схемы обмана людей 
скорее всего были далеко не 
единственными: во время ос-
мотра офисов кадровых 
агентств милиционеры на-
шли и изъяли тетради, в ко-
торых указывались клиенты, 
которые хотели снять жилье 
внаем. Так что, вполне воз-
можно, предприимчивый 
новосибирец не обошел сто-
роной и рынок оказания ри-
элторских услуг, за опреде-
ленную плату предоставляя 
своим клиентам список заве-
домо «мертвых» адресов и 
телефонов липовых хозяев 
сдаваемой жилплощади…

По оперативным данным, 
подобными мошеннически-
ми операциями предприим-
чивый житель Новосибирска 
занимался около трех лет и 
«засветился» не только в Ке-
мерове, но и в Томске, и в 
своем родном городе.

В настоящее время по де-
ятельности предпринимателя 
проводится доследственная 
проверка. В связи с этим ми-
лиция просит граждан, поль-
зовавшихся услугами агентств 
«Кемеровский центр аренды 
жилья» и «Региональный 
центр недвижимости» или 
тех, кто уже оказывался в по-
добных ситуациях, позвонить 
по телефону в Кемерове  
390-663.

Кадровые 
вопросы
24-летний житель Новосибирска  
открыл в Кемерове несколько 
сомнительных кадровых агентств,  
где не только безнадежно «кидали» людей  
с работой, но и морочили им голову  
с накопительной частью пенсии.  
Причем за их же собственные деньги.

Людей, пользовавшихся услугами агентств 
«Кемеровский центр аренды жилья» и «Регио-
нальный центр недвижимости», милиция убеди-
тельно просит позвонить по телефону в Кеме-
рове 390-663.

…В апреле 2007 года он 
был задержан сотрудника-
ми Ленинского РОВД го-
рода Кемерово за совер-
шение нескольких десят-
ков «бензиновых мошен-
ничеств». Схема, по кото-
рой он действовал, всегда 
была одной и той же. 
Мужчина стучался в квар-
тиры пенсионеров и рас-
сказывал им, что у него с 
их сыном или внуком была 
договоренность о продаже 
бензина по низкой цене. 
Мол, бензин он уже пере-
дал их родственнику, а 
старики якобы просто 
должны с ним расплатить-

ся. Вкрадчивый голос, 
вежливость и обходитель-
ные манеры не оставляли 
сомнений в его искреннос-
ти, и в большинстве случа-
ев ничего не подозревав-
шие пожилые люди без-
ропотно отдавали ему 
день ги. О том, что их «ки-
нули», старики узнавали 
лишь после общения со 
своими родственниками, 
которых они хотели позд-
равить с «удачной сдел-
кой».

Свой успех аферист 
тогда объяснял людской 
алчностью и жаждой на-
живы, а себя называл чем-

то  вроде  «санитара» , 
вскрывающего подобные 
пороки…

За совершение серии 
мошенничеств молодой 
человек получил шесть лет 
лишения свободы в испра-
вительной колонии. Но, 
отсидев там чуть больше 
половины отмеренного 
судом срока, условно-до-
срочно вышел на свободу в 
2010 году.

Освободившись, мо-
шенник решил наверстать 
«упущенную выгоду» и 
снова стал «разводить» 
людей на деньги. Посколь-
ку в Ленинском районе 

Кемерова, где он промыш-
лял до задержания, па-
мять о его похождениях 
была еще достаточно све-
жа, он переместился в 
Кировский район города. 
Поначалу вроде все скла-
дывалось для него удачно: 
за решеткой его крими-
нальный талант не про-
пал, и люди по-прежнему 
ему верили, отдавая день-
ги. Однако случилось то, 
чего аферист даже не мог 
себе представить: некото-
рое время назад следова-
тель, которая в 2007 году 
вела его уголовное дело в 
Ленинском районе, пере-

велась работать в 3-й отдел 
милиции городского УВД, 
обслуживающий террито-
рию Кировского района. 
И капитану юстиции было 
достаточно даже беглого 
взгляда на объяснения 
пострадавших, чтобы уз-
нать «почерк» своего быв-
шего подследственного. В 
ходе реализации опера-
тивной информации он 
был задержан.

Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы УВД 
по г. Кемерово Ольга Хо-
лина, в настоящее время 
подозреваемый находится 
в изоляторе временного 

содержания, за мошенни-
чество в отношении его 
возбуждено уголовное 
дело. Пока известно о его 
пяти новых «бензиновых» 
мошенничествах, но, веро-
ятно, это не предел, пос-
кольку некоторые потер-
певшие могли не обра-
щаться в милицию. Со-
гласно отечественному 
уголовному законодатель-
ству, аферисту грозит до 
пяти лет лишения свобо-
ды. Кроме того, к новому 
наказанию также приба-
вят и срок, который мо-
шенник не отбыл по своей 
прежней судимости.

Бензиновая «дозаправка»Об этом 36-летнем «бензиновом мошеннике» 
газета «Кузбасс» уже рассказывала года три назад. 
Потом его судили,  на несколько лет изолировали 
от общества. И вот – новая встреча. Примерно при 
тех же обстоятельствах.



Большинство стран живет по Григорианскому 
календарю, введенному папой Григорием XVIII в 

1582 году. Некоторые приняли его сразу, другие дол-
го сомневались. Россия, например, признала его 
только после революции. Наряду с ним существуют 
и другие календари — мусульманские, буддийские, 
сейчас припомнили о календаре майя и мучительно 
размышляют, настанет или нет предсказанный 
конец света?..

У садоводов свое летосчисление — по сезонам, 
согласно которому год заканчивается где-то в но-
ябре. Далее следуют «пустые» месяцы, которые, 
чем быстрее пролетят, тем лучше. А начало года 
следующего — время сева на рассаду. Как понимаете, 
это шутка, в которой есть доля истины…

Сегодня мы встречаемся первый раз в новом 2011 
году. Надеемся, что наша читательская аудитория 
не только сохранилась, но и приумножилась за счет 
новых подписчиков. Ведь армия садоводов не редеет, 
наоборот, полнится, поскольку людей все больше 
тянет к земле, к природе.

Правда, в садоводстве поменялись приоритеты. 
Если раньше сад рассматривался как кормилец, и 
потому все усилия направлялись на увеличение уро-
жайности, сейчас это как бы ушло на второй план. 
На первый вышло желание получить эстетическое 
удовольствие от общения с зелеными питомцами. 
Уже мало иметь скучные грядки, хотя присутствие 
оных не исключается, хочется чего-то эдакого… И 
осваиваются новые виды декоративных растений, 
изучаются основы садового дизайна.

Наша страничка старается учесть все эти на-
правления. Не забывая рассказывать об агротехни-
ке привычных и новых культур, мы уделяем внима-
ние оформлению сада. При этом не стремимся 
сказать «делай только так» — это лишит сад ин-
дивидуальности, сделает похожим на сотни других. 
На наш взгляд, лучше подать идею, а уж в каком виде 
воплотить ее, решит сам владелец сада.

Планируем продолжить публикации, условно 
означенные как «повторение пройденного». Ведь из 
года в год мы проделываем в саду одни и те же рабо-
ты, казалось бы, действия отработаны до авто-
матизма. Но удивительное дело — не теряется 
чувство новизны, и каждый сезон все как впервые. 
Потому нелишне напомнить о  
самом главном.

…Приход Нового года означает 
приближение нового сезона. Пусть он 
будет для вас удачным!

Тамара МАЛЫШКИНА,
редактор выпуска «Сад и огород».

196 января 2011 г.

сад  
и ого род Хотела бы заняться 

выращиванием 
артишоков, овоща, 
понижающего сахар 
в крови. Но не знаю, 
получится ли…

Галина  
ПУСТОЗЕРОВА.

Кемерово.

Артишок в диком виде 
— многолетнее расте-

ние, но возделывается чаще 
всего в однолетней культу-
ре. В грунт переносят 
50-60-дневную рассаду, так 
что посев семян проводят 
не позднее марта. Предва-
рительно их замачивают, 
затем раскладывают на 
влажных опилках или тка-
ни и выдерживают 5-6 дней 
при температуре 20-25 
градусов (около батареи), 
следя, чтобы не пересыха-
ли. Как только семена на-
клюнутся, их смешивают с 
влажным песком и поме-
щают на нижнюю полку 
холодильника. Сколько 
времени должна длиться 
яровизация, точного ответа 
нет. Одни опытники уверя-
ют, что 2-3 дней достаточ-
но, другие настаивают, что 
проросшие семена надо 
держать при температуре 
0-+2 градуса около месяца.

Собственное мнение 
можно составить, если 
провести опыт: часть се-
мян подвергнуть короткой 
яровизации, часть — дли-
тельной. А потом сравнить 
результат.

Потом все, как обычно: 
семена высевают в ящики, 
при образовании первого 
настоящего листа сеянцы 
пикируют в стаканчики. В 
открытый грунт переносят 
в середине мая, располагая 
на грядке по схеме 70х70, 
по два растения в гнездо.

Дальнейший уход — 
рыхление междурядий, 
регулярные поливы в 
сушь, подкормки органи-
ческими удобрениями, на 
которые артишок очень 
отзывчив.

Стебель артишока вет-
вистый, высотой более 
метра, листья черешковые, 

крупные и колючие. Расте-
ние по виду напоминает 
чертополох, таковы же и 
соцветия, только значи-
тельно мясистее и круп-
нее: диаметр у основания 
7-12 см, вес — 200-250 г.

Эти цветы-корзинки 
являются ценным диети-
ческим продуктом, по-
скольку содержат инулин, 
растительные жиры, ас-
корбиновую кислоту, ка-
ротин, витамины группы 
В, микро- и макроэлемен-
ты. Используют их как в 
сыром, так и в отварном, 
жареном виде. Сырые ар-
тишоки (по вкусу напоми-

нают грецкий орех) добав-
ляют в зеленые салаты, 
отварные — в гарнир и 
другие блюда, что придает 
им тонкий аромат и пи-
кантность. 

Убирают корзинки в 
самом начале цветения, 
как только откроется их 
центральная часть. Жела-
тельно сразу натереть 
«донце» лимоном, чтобы 
оно не потемнело. Перед 
готовкой осторожно уда-
ляют через верхнюю часть 
соцветия сердцевину 
(трубчатые неразвившиеся 
цветки), хорошенько про-
мывают, перевязывают 
ниткой, чтобы они не раз-
валились. Перед подачей 
на стол нитку, естественно, 
снимают.

Срезанные корзинки 
могут храниться в холо-
дильнике 2-3 месяца. Если 
есть желание создать запас 
на зиму, их отваривают и 
держат в морозильнике. 
Или маринуют: говорят, 
вкус у маринованных арти-
шоков изумительный.

Окрас чешуй (зеленый, 
фиолетовый) зависит от 
сорта, что часто отражено 
и в названиях, например, 
Ранний фиолетовый или 
Крупный зеленый. Кроме 
того, в Госреестр внесены 
районированные в нашей 
стране сорта Лаонский, 
Майский-41 (оба — зеле-
ные).

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Самое простое — выгонка 
лукового пера. Начи-

нающие прорастать лукови-
цы ставят в стаканы с водой 
или высаживают (плотно, 
луковица к луковице) в 
горшки. Через короткое 
время уже можно использо-
вать для салатов витамин-
ные листья-перья. 

Ассортимент можно 
разнообразить за счет таких 
зеленных культур, как ли-
стовая горчица, кресс-салат, 
петрушка и сельдерей, если 
корнеплоды припасены за-
годя и уложены в подвал на 
хранение.

Листовую горчицу мож-

но вырастить, используя 
прием гидропоники. Широ-
кое и мелкое блюдо засти-
лают влажной тканью, на 
которую высевают семена. 
Закрывают полиэтиленовой 
пленкой и ставят на свет (на 
подоконник). Всходы появ-
ляются на 5-6-й день, а спу-
стя две-три недели готов 
приличный урожай зелени. 
Чтобы «конвейер» работал 
без простоя, надо взять не-
сколько емкостей, засевать 
их с разрывом в 10 дней.

Присутствие на столе 
зелени горчицы обеспечи-
вает нам запас витамина С 
(его в листьях больше, чем в 

лимоне), каротина, солей 
железа и кальция.

Таким же способом вы-
ращивают кресс-салат, ли-
стья которого также богаты 
витаминами и минеральны-
ми веществами. Главное 
условие — свет и влага в 
достатке, и растения охотно 
трогаются в рост. Пусть вас 
не смущают тонкие побеги-
листочки — размер в этом 
случае значения не имеет, 
все присущие растениям 
полезные вещества в них 
наличествуют.

Для выгонки петрушки 
и сельдерея берут крупные 
корнеплоды: у них больше 

ростовых почек, а значит, 
они больше дадут зелени. 
В небольшой горшок, за-
полненный торфосмесью, 
высаживают четыре корне-
плода петрушки или два 
— сельдерея. Заглублять не 
следует — пусть «головка» 
остается на поверхности. 
Сначала горшки держат в 
темноте и прохладе (у бал-
конной двери), чтобы про-
снулись почки и корешки, 
через две недели надо их 
выставить на подоконник. 
Под воздействием света 
корнеплоды быстро выпу-
скают зелень, которая идет 
в салаты.

Конечно, зимний «уро-
жай» зелени килограммами 
не измерить. Однако он 
поможет существенно по-
полнить наш рацион вита-
минами, а главное — повы-
сит настроение, поскольку 
напомнит о лете…

Тамара ДМИТРИЕВА.

 по вашей просьбе

примените!

 пока еще новинка

 

Зелень зимой
Еще не так давно в ходу был такой анекдот. Советский турист спрашивает у торговца 
овощной лавки: «Когда будет в продаже клубника?» — и слышит в ответ:  
«В 10 часов утра». Теперь и в наших магазинах тоже круглогодично предлагаются 
свежие овощи, фрукты, зелень. Но это не исключает грядок на подоконнике.

Чистыми слезами 
плачет антиклея

Артишок

cлово редактора

Одно из названий это-
го растения – зига-

денус – означает «пара 
нектарных желез». А 
второе дано в честь Ан-
тиклеи – матери Одис-
сея, которая выплакала 
все слезы, ожидая един-
ственного сына с Троян-
ской войны…

Плачет безутешная 
мать, плачет и цветок, но 
его слезы сладкие. Расте-
ние имеет длинные, жест-
кие, узкие листья, похо-
жие на чесночные. Листья 
собраны в пучок у основа-

ния. Цветоносы крепкие, 
прямые, возвышаются 
над кустом в виде мете-
лочки до 60 см в высоту. 
Цветет растение с середи-
ны лета, очень продолжи-
тельно. Цветочки мелкие, 
диаметром 15-20  мм, 
бледно-желтые с зелен-
цой, и на каждом повиса-
ют капельки нектара, как 
слезинки…

В природе антиклея 
— многолетнее лукович-
ное растение — живет в 
Северной Америке, растет 
на сырых лугах. В культуре 

возделывается на откры-
тых местах, однако выно-
сит и полутень. Предпочи-
тает богатые почвы. Зиму-
ет без укрытия. У антиклеи 
нет периода покоя, как у 
других луковичных. После 
цветения необходимо сре-
зать цветонос.

Делить можно рано 
весной или в августе, но 
частого деления не любит. 
Нарастает очень медленно. 
Пересаживать с комом 
земли можно в течение 
всего сезона, что и я сделаю 
следующей весной, так 

как, ничего не зная о расте-
нии, приткнула, где было 
свободное место.

Можно размножить 
антиклею и семенами — 
лучше высевать осенью 
свежесобранные. Если се-
ять весной, необходимо 

провести стратификацию 
1,5-2 месяца. Зацветут се-
янцы только на третий-
четвертый год.

Если вас заинтересова-
ла новинка, имейте в виду, 
что она весьма оригиналь-
но будет смотреться на 

фоне голубой незабудки 
или рядом с хвойниками.

Валентина 
ДЮЖАКОВА,

член клуба  
«Цветоводы Кемерова» 

и Московского клуба 
гладиолусоводов.
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Семейный адвокат

CMYK

Конкурс

Рис. Андрея Горшкова.

Кроссворд

Завтра, 7 января, ке-
меровский «Кузбасс» 
проведет первый матч 
в новом году: наша 
команда принимает 
«Динамо-Казань», лиде-
ра национального чем-
пионата.

А в заключительной 
встрече минувшего года 
подопечные Михаила 
Быкова переиграли дома 
«Байкал-Энергию» из 
Иркутска – 2:1 (0:0). В со-
ставе хозяев отличились 
Дмитрий Завидовский и 
Виктор Чернышев.

Команды вышли на 
поле без своих лучших 
бомбардиров - Павла Ря-
занцева и Александра 
Насонова, в активе кото-
рых соответственно 29 и 
20 голов в чемпионате 
страны. В отсутствие глав-
ных «наконечников ко-
пья» соперникам при-
шлось перестраивать 
игру, и в этом больше 
преуспел «Кузбасс», одер-
жавший волевую победу. 
Более длинная «скамей-
ка» запасных, позволяю-
щая делать больше замен, 
а следовательно, и под-
держивать оптимальный 
темп, помогла хозяевам 

переломить ход поедин-
ка. В протоколе матча оба 
тренера поставили всем 
хоккеистам «пятерки».

На игре присутство-
вал епископ кемеровский 
и новокузнецкий Ари-
старх. Это далеко не пер-
вый визит владыки на 
стадион: русская церковь 
поддерживает русский 
хоккей, считая честный 
спорт богоугодным де-
лом.

- Атакующий потен-
циал команд снизился, 
потому был акцент на 
оборонительные дей-
ствия, - отметил после 
игры главный тренер 
«Кузбасса» Михаил Бы-
ков. – Много борьбы, мно-
го столкновений в центре 
поля. Голевые моменты 
создавали обе команды, 
что зрителям, конечно, 
интересно. А концовка 
встречи получилась «ва-

лидольной». По-прежне-
му серьезная наша про-
блема - реализация стан-
дартных положений. 
Давно не забиваем со 
«стандартов».

После половины регу-
лярного чемпионата ке-
меровчане замыкают 
квартет лидеров, потеряв 
на два очка меньше крас-
ноярского «Енисея», зани-
мающего третью строчку 
и сыгравшего на матч 
больше. «Динамо-Ка-
зань», куда в межсезонье 
перешел экс-наставник 
«Кузбасса» Владимир 
Янко, - единственный 
клуб элитного дивизиона, 
не потерпевший ни одно-
го поражения. Завтраш-
ний матч состоится на 
открытой арене стадиона 
«Химик» и начнется в 13 
часов.

Вадим АНТОНОВ.

«Кузбасс»  
выручает  
«скамейка»

Хоккей с шайбой
Сегодня рано утром по нашему 

времени в американском городе Баф-
фало завершился молодежный чем-
пионат мира. Сборная России, за ко-
торую выступали новокузнечане 
Дмитрий Орлов и Максим Кицын, 
встречалась в финале с Канадой.

С родоначальниками хоккея наши 
соотечественники провели стартовый 
матч турнира и уступили – 3:6. Проигра-
ли россияне и следующий матч - сборной 
Швеции (0:2). Лишь последующие побе-
ды над чехами (8:3) и норвежцами (8:2) 
проторили коллективу Валерия Брагина 
дорогу в плей-офф.

В четвертьфинале наша молодежка 
одолела сборную Финляндии – 4:3. Максим 
Кицын сравнял счет за полторы минуты до 
окончания основного времени, а на седьмой 
минуте овертайма он же ассистировал за-
бросившему победную шайбу Евгению 
Кузнецову. В полуфинале россияне переиг-
рали шведов в серии буллитов – 4:3.

Новокузнецкие представители в сбор-
ной России отличились весьма высокой 
результативностью. Нападающий Мак-
сим Кицын набирал баллы за результа-
тивность в пяти матчах, забросив четыре 
шайбы и сделав четыре голевые переда-
чи. Еще больше очков – девять (1+8) – в 
активе защитника Дмитрия Орлова.

Лыжный спорт
Александр Бессмертных из Бере-

зовского достаточно успешно дебю-
тировал в многодневной гонке «Тур 
де Ски» - шестом этапе Кубка мира. 
После четырех стартов наш земляк 
совсем немного отстает от красной 
«тридцатки», занимая 32-ю строчку.

В последний день минувшего года в 
немецком Оберхофе состоялся пролог 
– гонка свободным стилем на 3,7 кило-
метра. Свыше 70 спортсменов вышли на 
старт. Бессмертных показал 15-й резуль-
тат, уступив победителю всего 12 секунд. 
В первый день 2011 года в гонке пресле-
дования на 15 км классикой кузбассовец 
финишировал 24-м. На третьем этапе в 
Оберсдорфе у Бессмертных оказался 35-й 
результат в спринте (1,2 км) и 39-й в ду-
атлоне на 20 километров. Александр 
Легков, лучший из россиян, пока зани-
мает четвертое место в общем зачете.

Артем Жмурко из города Полысаево, 
также прошедший отбор в националь-
ную сборную, в многодневке не участвует 
из-за болезни: накануне соревнований у 
него поднялась температура.

Из Германии караван сильнейших лыж-
ников-гонщиков мира перебрался в Ита-
лию: в Кортина Тоблах пройдут спринт и 
гонка на 35 километров. Заключительный 
этап «Тур де Ски» состоится 9 января.

Андрей ТАРКОВ.

спринт-новости

За совершение до-
рожно-транспортно-
го происшествия меня 
привлекают к админи-
стративной ответ-
ственности (основа-
ние – несоблюдение 
безопасной для движе-
ния скорости). Я, не 
считая себя винов-
ным, написал жалобу 
н а  п о с т а н о в л е н и е 
ГИБДД. В настоящее 
время  жалоба нахо-
дится на рассмотре-
нии у мирового судьи. 
Когда по повестке я 
явился  в суд, то сразу 
заявил, что мне необ-
ходим защитник, так 
как я не знаком со все-
ми юридическими про-
цедурами. Лишних де-
нег на адвоката у меня 
нет. Можно ли офор-
мить доверенность на 
моего знакомого, не 
тратя денег?

Э.  
(по электронной почте).

Получение квали-
фицированной юриди-
ческой помощи не  мо-
жет расцениваться как 
пустая  трата денег.

 В соответствии со 
статьей 25.5 Кодекса 
Российской Федерации 
об административных 
правонарушениях, для 

Как оформить доверенность 
на защитника?

оказания юридической 
помощи лицу, в отноше-
нии которого ведется 
производство по делу об 
административном пра-
вонарушении, в нем мо-
жет участвовать защит-
ник, а для оказания юри-
дической помощи по-
терпевшему - представи-
тель. В качестве защит-
ника или представителя 
к участию в производ-
стве по делу об админи-
стративном правонару-
шении допускается адво-
кат или иное лицо. Пол-
номочия адвоката удо-
стоверяются ордером, 
выданным соответствую-
щим адвокатским обра-
зованием. 

Доверенность на иных 
лиц может быть заверена 

как в нотариальном по-
рядке, так и организа-
цией, в которой работа-
ет или учится довери-
тель, а также товарище-
ством собственников 
жилья, жилищным, жи-
лищно - строительным 
к о о п е р а т и в о м  и л и , 
по-простому говоря, в 
ЖЭКе. У нотариуса при-
дется за доверенность 
заплатить деньги,  в 
ЖЭКе  заверяют дове-
ренность пока бес-
платно.

По горизонтали: 1. Шабаш. 3. Напев. 5. Малютка. 
7. Автол. 8. Лидер. 9. Дильс. 10. Авлос. 11. Собинов. 14. 
Ябеда. 15. Форте. 

По вертикали: 1. Шотландская. 2. Шилялис. 3. 
Наталка. 4. Воскресенье. 5. Матулис. 6. Абдулов. 12. Боа. 
13. Неф. 

По горизонтали: 1. 
Ежегодный сбор русских 
ведьм. 3. Благозвучная 
последовательность зву-
ков. 5. Марка стиральной 
машины. 7. Смазочное 
масло. 8. Спортсмен или 
команда, идущие впере-
ди в состязании. 9. Не-
мецкий химик-органик, 
лауреат Нобелевской 
премии. 10. Древний ду-
ховой музыкальный ин-
струмент. 11. Выдающий-
ся русский советский пе-
вец (лирический тенор), 
народный артист респуб-
лики. 14. Мелкий донос, 
клевета. 15. Один из ди-
намичных оттенков зву-
чания в музыке. 

По  вертикали: 1. 
Порода декоративных 
канареек, имеющая в 
профиль форму серпа 
или полумесяца. 2. Мар-
ка телевизора. 3. Герои-
ня оперы Н. Лысенко. 4. 
День недели. 5. Совет-
ский химик, академик. 6. 
Советский актер, «счаст-
ливый любовник», на-
учившийся в новогод-
нюю ночь проходить 
сквозь стены (правда, 
ненадолго) .  12 .  Змея 
подсемейства удавов с 
я р к о й  о к р а с к о й .  1 3 . 
Часть архитектурного 
пространства, ограни-
ченная рядами колонн 
или столбов.
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Победительницей 
конкурса и облада-
тельницей путевки на 
двоих в экзотическую 
страну Доминикану 
стала новокузнечанка 
Людмила Буймова.

В одном из гипер-
маркетов, объявляя этот 
конкурс, поставили все-
го лишь одно условие – 
написать в стихах и про-
зе слова признательно-
сти тому самому гипер-
маркету. На конкурс 
было прислано более 
тысячи работ, но жюри 
отдало предпочтение 
шуточному стихотворе-
нию «Календарь» Люд-
милы Александровны. 
Две путевки общей стои-
мостью сто тысяч руб-
лей, сертификат на кото-
рые ей был выдан на 
днях, рассчитаны на де-
сять дней. Взять награду 
в денежном эквиваленте 
не разрешается, только 
поездкой. Причем съез-
дить нужно обязательно 
до 25 апреля будущего 
года.  При этом дорогу 
туда и обратно оплачи-
вает сам победитель, что 
выльется в кругленькую 
сумму. Но даже при та-
ких условиях пенсионер-
ка Буймова намерена 
вместе  с мужем посе-
тить далекую страну. 
Татьяна ШИПИЛОВА.
Новокузнецк.  

Путь до приза 
за свой счет


